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 このたびは、新たな総合計画の策定に対するご意見、ご提案をい

ただき、誠にありがとうございました。 

皆様からいただいたご意見、ご提案の反映・検討状況を整理した

新たな総合計画の策定について、県民参加意見整理台帳を作成しま

したので、ご報告いたします。 

今回、いただいたご意見の多くを、新たな総合計画「新かながわ

グランドデザイン」に反映しました。また、その他参考となるご意

見も多くいただいておりますので、今後の政策推進の中で引き続き

参考にしてまいります。 

今後とも、県政運営に対するご意見、ご提案をお寄せいただけれ

ば幸いです。 

 

  

令和６年３月 28 日 

 

              神奈川県政策局政策部総合政策課長 



 

 

○ この県民参加意見整理台帳は、新たな総合計画の策定に対する県民の皆様

のご意見・ご提案について、新たな総合計画にどのように反映したかなどを

お示しするものです。 

 

 

○ 対象としたご意見等は次のとおりです。 

 

 

 ●県民参加期間   2023(令和５)年７月12日～2023(令和５)年８月15日 

     意見総数     合計  347件 

  

  

 

 

○ この台帳はインターネットのホームページにも掲載しています。  

ＵＲＬ https://www.pref.kanagawa.jp/docs/r5k/pub/c5773391.html 

  

 

 

 

 

 

【問合せ先】 

ご意見の反映状況や施策・事業の内容について、より詳しくお知りになり

たい場合は、次の窓口で一義的に対応をさせていただきますのでお問い合わ

せ下さい。 

  

神奈川県政策局政策部総合政策課計画グループ 

 TEL 045-210-1111（代表） 

    TEL 045-210-3061（直通） 

    FAX 045-210-8819 

      



 

 

新たな総合計画の策定 

県民参加意見整理台帳の記載内容 

 

記載例 

意見番号 意見要旨 反映

区分 

反映状況の説明 関連局 

23G012345 総合計画

を・・・ 

２ ご意見は・・・   政策局 

                  

記載の区分 

① 意見番号 

いただいたご意見等の整理番号です。 

② 意見要旨 

県民の皆様からいただいたご意見等を要約しています。 

一通のお手紙等にいくつかの内容が含まれているものについては、

それぞれ別に整理しました。 

③ 反映区分 

総合計画への反映状況について、番号で記載しています。 

記載方法は５種類あり、それぞれの意味は次のとおりです。  

 

１ 総合計画に反映しました  

   ご意見の趣旨は、総合計画に反映しました。（ご意見の趣旨の一

部を反映させた場合を含んでいます。）  

２ ご意見のあった内容には既に取り組んでいます 

   総合計画に記載はありませんが、既に取り組んでいます。     

３ 総合計画には反映しませんが、今後の参考とします 

ご意見の趣旨は、直ちに事業推進に反映することは難しいものの

（事業主体が国、市町村などで県が関わらない事業や、法令等で規定

されているなど、県として実施することが困難のものを含む）、事業

展開の方向性や考え方などを参考とさせていただきます。 

４ 県行政への反映はできません 

法令に違反するもの、非人道的なものなど、県行政への反映はで

きない内容です。 

５ その他 

   上記１～４に区分できないもの 

④ 反映状況の説明 

ご意見等に対する県の反映状況を記載しています。 

⑤ 関連局 

ご意見等の内容について、関連する県の局名を記載しています。 



 

 

 

 

 

 

新たな総合計画の策定 

いただいたご意見等 

 

 

 

 

 

 



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G000101

「匿名・流動型犯罪グループ」の実態解明・取り締ま
りの体制作りや、特殊詐欺の捜査で他の都道府県警に
捜査を委ねる「捜査嘱託」の体制強化など、限られた
人的資源の中で組織全体として力を発揮するため、業
務の効率化・合理化を推進し、警察署や交番、駐在所
のあり方や地域警察活動、交通指導取り締まりや交通
事故捜査のあり方などを見直していくべき。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映しま
した。

警察本部

23G000201子育て支援をしっかりしてほしい。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G000301

神奈川に人を引きつけるための、スポットの考案、そ
れに伴う交通網を整備し、魅力溢れる神奈川を作って
欲しい。今のままでは全て東京都の恩恵を受けている
だけの他力県でしかない。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
５（観光・地域活性化）」「ＰＪ13（都市基
盤）の記載に反映しました。

政策局
国際文化観光局
県土整備局

23G000401

BBQ会場のゴミ問題。神奈川の魅力の1つでもある自然
について、利用マナーに制限をかけるなり、有料化す
るなり規制をかけるべき。そして他県にも負けない
キャンプ施設、グランピング施設の魅力を全面に打ち
出せば、年間をとおして集客も見込めるし、自然破壊
防止にもつながる。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策413（適正処理の推進）」の記載に反映し
ました。

環境農政局

23G000501

子どもを保育園に預けていると、体調不良により呼び
戻しを余儀なくされることが度々あります。イクメン
などの働き方改革が進められていますが、そもそも企
業内に託児所などの保育施設があれば、親も子供も安
心出来る環境が生まれると思います。多様な働き方が
求められるなか、そのような会社基盤型の保育施設の
導入を促進して欲しいです。そのためまずは官公庁が
模範を示す取り組みをして欲しいです。

3
県庁で会社基盤型の保育施設の導入は予定（想
定）していませんが、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

総務局
福祉子どもみらい局
産業労働局

23G000601
愛知県が全国で先駆けて導入したラーケーションを是
非神奈川でも導入して欲しい。

3
児童・生徒が主体的・体験的に学ぶことは重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G000701
「高齢者が自立できる社会の構築」に向け、「神奈川
養老院」から脱却し、「社会の活力の増進」が見込ま
れる。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G000702
各種行政書類を高齢者に判読可能なものへ変更、各種
行政施設・商業施設の客対応者は高齢者とするなど、
高齢者が自立できる社会を創出する必要がある。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（産業・労働）」、実施計
画「ＰＪ３（未病・健康長寿）」「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
産業労働局

23G000801

少子化を防止したいなら「対面型」の安全な出会いの
場を与えるべきである。また、県民の幸福を考えるな
らば、年齢制限を設けるのではなく、高齢の方にも出
会いの場を等しく設けるべきだ。その方が誰もが生き
生きと暮らせる社会に繋がるし、経済の活性化に繋が
る。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G000901
今後の新たなマイクロモビリティ技術の社会実装促進
に向けて、新たな総合計画には何らか盛り込んだ方が
良いと考える。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
13（都市基盤）の記載に反映しました。

県土整備局

23G001001
2040年ごろの神奈川県に期待する姿は、ますます少子
高齢化が進み、活力はなくなっていくものと思いま
す。東京の隣としての暮らしやすさを期待します。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「神奈川の将来像」
の記載に反映しました。

政策局

23G001002
行政はとにかくくだらないことをやめてほしい。自ら
出来ることは、きちんと納税すること、これにつき
る。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
総務局

23G001101
2040年の神奈川県は、高齢者だらけで、もうこれはど
うしようもないので、高齢者に働いてもらえばいいと
思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

新たな総合計画の策定に関する県民意見一覧表

1



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G001201

日本は地形が急であったり、低平地に多くの人が住ん
でいたり、地震、火山、台風など災害のリスクは本来
高く、その認識がまず必要です。それを「我が事」と
捉えて、事前の対策をするとか、いざという時に避難
するとか、自分の具体的な行動に結びつける意識が共
有されているかというと、残念ながらそこまでいって
ないように思います。行政がそういう意識の共有をど
うサポートしていけるか、重要課題と考えています。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局

23G001301
連日の尋常じゃない暑さ対策、それに伴う熱中症対策
は、これから先、もっともっとひどくなっていくか
ら、県としてしっかりした対策が必要である。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「主要施策
208（未病を改善する取組の推進）」の記載に
反映しました。

健康医療局

23G001302
デートＤＶ対策を新しい計画には盛り込むべきであ
る。被害者の情報ばかりがメディアで報道されてお
り、被害者支援の充実もお願いしたい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）（危機管理・くらしの
安心）」、実施計画「ＰＪ９（生活困窮）」
「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映しま
した。

くらし安全防災局
福祉子どもみらい局
警察本部

23G001303

ナラ枯れによる落枝・倒木事故を防ぐため座間市の市
民団体が今春、市内公園の対象木に設置したカシノナ
ガキクイムシ（カシナガ）を捕らえるトラップやカシ
ナガの侵入を防ぐ被覆が外される被害が多発してい
る。ナラ枯れについて、もっと県民に周知した方が良
い。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策422（地域の特性を生かした多彩な森林づ
くり）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G001304
自殺対策、ネットでの誹謗・中傷対策をお願いした
い。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」「主要施策508（人権尊重の
視点に立った行政の推進）」の記載に反映しま
した。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G001401
「こどもどまんなか応援プロジェクト」の応援サポー
ターに就任したとのツイートを見たが、具体的に何を
するのか記載してもらいたい。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G001501

社会問題化している教員の長時間労働について、学校
現場の働き方改革を推進する必要があると強く感じま
す。「教師でなければできないことに教師が集中でき
るよう、業務の適正化を図る必要がある」と考えま
す。意欲や能力のある人材が教員を目指さなくなり教
育水準が低下する状況は、我が国の社会にとってあっ
てはならない」と強く思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G001601

これまで様々な手続きで区役所にいったことはある
が、県庁に行ったことはない。横浜市民は県庁を日常
的に意識したことはないし、これからも表に出てこな
いで、陰で市役所をサポートして。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局

23G001701

2023年6月に発表された「ジェンダーギャップ指数」に
ついて、世界146カ国中の日本は125位で、2022年より
ランクダウンしている。日本は男女格差が大きい国と
いう現実をよく認識し、女性活躍をこれまで以上に推
進する必要がある。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G001801

遊休農地の活用について、事業活動がなされているの
は承知してますが、あまり機能されてないように思え
ます。地産地消の普及も含め、県がもっとリードし、
活用方法について真剣に考えて欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ７（農
林水産）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G001901

再生可能エネルギー問題について、地産地消を推進す
るため、県が進めている太陽光発電機の普及事業を拡
大して欲しい。これからの時代は満遍なく施策をこな
すのではなく、優先度をつけ推進していく方が良いの
ではないか。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G002001

人口減少を止めることはできず、現役世代の負担はま
すます増えます。これを前提に話を進めていくしかな
いと思います。2040年には大幅に税収が減少している
はずなので、すべてをミニマムに、もう最低限のこと
しかやれないのではないでしょうか。行政に求めるこ
とは、その縮小した社会を前提に物事を進めてくれれ
ばと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
総務局

2



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G002101

三浦半島の活性化プロジェクトについて、交通網の整
備が必要不可欠です。縦貫道が少し伸びましたが、不
十分です。三崎港までのアクセスを何とかしなければ
無意味なプロジェクトになるのが必至。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「地域づくりの基本
方向（三浦半島地域圏）」、実施計画「プロ
ジェクトに関連する地域づくりの取組（三浦半
島地域圏）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G002201
市民が公務員に求めるのは、総合計画の作成に掛ける
労力ではなく、我々の生活に役立つ実効的な事業であ
る。計画にないと事業できないのか。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局

23G002301
物価高騰で消費税などにより、県税収は上がっている
はず。くだらない政策をやるのでなく、県民に還元す
べき。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
総務局

23G002401
総合計画を見たが、分からない言葉が多すぎる。それ
でいて、県民と共有したいなんて傲慢だ。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「策定に当たって
（基本構想の見直しの視点）」の記載に反映し
ました。

政策局

23G002501

経済活性化の手段としてふるさと納税制度の活用に力
を入れるべきだと思います。何か目玉となる商品の発
掘(要分析)や箱根などへの旅行を売りにするとか…そ
うした自県を盛り上げる施策に力を入れてください。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「主要施策
320（地域の特徴や意見を踏まえた国内外への
戦略的プロモーション）」の記載に反映しまし
た。

総務局
国際文化観光局

23G002601
ハトバスツアーのようなマネをしてはどうですか？そ
うすれば地域活性につながるかもです。

3
観光客などを地域に呼び込み、地域を活性化す
ることは重要であり、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

政策局
国際文化観光局

23G002701

北朝鮮がまたミサイルを発射したが、県内の安全は大
丈夫なのか。Jアラートも良いが、現実のものとなった
際、どのようにすればいいかも分からない。家にいる
時、勤務先にいる時の対処法を明確にし、有事の際に
混乱しないようしてほしい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局

23G002801

高校まで、学費と医療費の無料化を望みます。また、
私立であっても、補助金をもっと出すべきです。でき
れば大学まで学費を負担して欲しい。少子化に伴い、
未来を支える世代が減っていくわけですから、その世
代の学力向上とその余地を与えるために是非お願いし
たい。

3
安心して子どもを生み育てることができる環境
は重要であり、ご意見については、今後の参考
とさせていただきます。

福祉子どもみらい局
教育局

23G002901
電動キックボードの運転者への啓発を行い、警察、道
路管理者などがしっかり取り締まってもらいたい。計
画への明記もお願いしたい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映しま
した。

くらし安全防災局
警察本部

23G003001
健康増進や地域交流など、スポーツの持つ多様な効果
をもっと県民に理解を深めてもらい、実践してもらう
のがよい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局

23G003101
KAATのバルコニー席は見え方が最悪です。なんであん
な構造にしたのでしょうか。

3
あらゆる人が文化芸術に親しめる場は重要であ
り、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

国際文化観光局

23G003201県民に公平に機会を与える施策を実施してください。 3
効率的・効果的な政策運営を行うことは重要で
あり、ご意見については、今後の参考とさせて
いただきます。

政策局

23G003301
かながわPayはスマートフォンの操作ができない人が支
援を受けられない不公平な事業です。

3
県内産業の支援や消費者の負担を軽減するため
の取組は重要であり、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

産業労働局

23G003401
断捨離いいですね。総合計画はAIで簡単に作れそうで
すね。

3
デジタル技術の活用による効果的・効率的な行
政運営は重要であり、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

政策局

23G003501
高齢化率がピーク、孤独死も増加。後始末は行政の仕
事。システマチックにやらねば。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G003601

園芸博覧会に関する関与、大阪万博に対する府の対応
から比べても大分低いものと感じました。県はホント
に成功させる気があるんですか。県の存在意義はどこ
にありますか。やる気がないなら無駄な予算を使わな
いでください。

3
園芸振興を図ることは重要であり、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
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23G003701
温暖化は本当に人間活動が原因でしょうか。データに
基づく、脱炭素政策を望みます。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G003801
住む場所のきめては、職住接近。企業誘致を頑張って
欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G003901

県では、危険ドラッグや薬物の使用阻止にむけて、
色々な取り組みをされてますが、薬物に係る摘発件数
は増加の一途です。残念ながら、今の取組は結果に繋
がっていません。何らかの対策を期待します。色々な
施策に取り組んでいるのは分かりますが、本当に何に
取り組むべきか、ご検討をお願いします。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「ＰＪ11（くらしの
安心）」、「主要施策637（組織犯罪対策の推
進）」の記載に反映しました。

健康医療局
警察本部

23G004001

横浜市内や県の東部に通勤すると、神奈川県西部は街
の作り、雰囲気がかなり違うことに気づきます。土地
柄や住宅数や人口の違いで仕方がないとは思います
が、西部は街灯が少なく、子供(特に女子)が帰宅する
際、暗い夜道を帰らせることに不安を感じます。夜で
も安心して帰宅できる神奈川県になっていることを期
待します。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映しま
した。

くらし安全防災局

23G004101

外国人観光客の利便性をまして、客を増やすため、多
国籍語を話せる道案内・店案内・オススメスポット案
内出来るロボット(タブレット)を開発した方が良いと
思います。それを交番などに置かせてもらえばお巡り
さんの負担も減り一石二鳥につながるのではないで
しょうか。

3
外国人観光客の利便性を高めることは重要であ
り、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

国際文化観光局
産業労働局
警察本部

23G004201

大阪にIRを取られ、ユニバーサルももっていかれこれ
からは関西の時代になるでしょう。あとはリニアを活
用してその客をいかに誘致するかを考えましょう。さ
しあたって相模原方面の開発、集客方法についてアイ
ディアを募った方が良いと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
13（都市基盤）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G004301

生活保護費について、行政には支給する人しない人の
選別、支給額の検討などをしっかりと行ってもらいた
いです。真面目に働いている県民が馬鹿を見るような
社会に魅力は感じられません。無駄な出費をカットし
て、子供の教育分野に資金を回すなどし、県民から見
て魅力ある神奈川県づくりをお願いします。

1

生活保護行政に関するご意見は、基本構想「政
策分野別の基本方向（健康・福祉）」、実施計
画「主要施策205（生活を支える福祉の充
実）」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局

23G004401
崩壊しそうな空き家を、行政で対応できる仕組みを
作ってほしい。

3
空き家対策は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

県土整備局

23G004501

若者が結婚しないのは、出会いがないからではないと
感じている。若者に結婚を勧めたいのであれば、結婚
後に安心して子育てできる環境をつくることだと思う
し、税金はそこに使うべき。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G004601
温暖化の進行が著しいので、このエネルギーを生かす
ために太陽光パネル等の設置を拡充するためにも、費
用の助成をお願いしたいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G004701
三浦市に釣りに行くようになったのですが、道が一本
道でとても渋滞していたので、もっと渋滞しないよう
にして欲しいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
13（都市基盤）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G004801

子供たちが外で思い切り遊べる場所が非常に少ないの
で増やして欲しいです。特に野球のキャッチボールや
サッカーを禁止している広場などが多過ぎると思いま
す。子供の将来、日本スポーツ界の将来のためにも、
自由に思い切りスポーツが出来る場所を増やして欲し
いです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
県土整備局

23G004901税制の確保、税の有効活用を望みます。 2
ご意見の趣旨は、税財政行政の運営の中で既に
取り組んでいます。

総務局
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23G004902魅力あるふるさと納税物品の創出を望みます。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「主要施策
320（地域の特徴や意見を踏まえた国内外への
戦略的プロモーション）」の記載に反映しまし
た。

総務局
国際文化観光局

23G004903自然災害に備えた対応の強化を望みます。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局
県土整備局

23G005001
三浦市のベイサイド三浦なんとかという墓苑が無許可
で擁壁も危ないらしい。どうなっているのか。

3
墓地、納骨堂、火葬場の経営許可等の事務は各
市で行っていますが、今後の参考とさせていた
だきます。

健康医療局

23G005101 2023年度の実施計画はなくてよいのか。 3
効率的・効果的な政策を推進するに当たって、
実施計画は重要であり、ご意見については、今
後の参考とさせていただきます。

政策局

23G005201
川崎縦貫道、建設の計画は無くなったんでしょうか？
中央道に抜けるのに都内の首都高を通らなければなら
ないのは不便です。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「地域づくりの基本
方向（川崎・横浜地域圏）」、実施計画「プロ
ジェクトに関連する地域づくりの取組（川崎・
横浜地域圏）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G005301

鎌倉に観光客で賑わうのはいいことだけど、時期に
よっては道路や電車の混雑が尋常ありません。せっか
くの古都の魅力が損なわれてしまいます。古都と近代
を複合させるからだと思います。スポットの分散を検
討してください。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ５（観
光・地域活性化）」の記載に反映しました。

国際文化観光局

23G005401
海水浴場が汚いです。せっかくの海が台無しなので、
環境美化の活動にも力を入れて、貴重な自然を保全し
て欲しいです。そして、水質もあげてください。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策413（適正処理の推進）」「主要施策650
（海水浴場のたばこ対策の推進）」の記載に反
映しました。

環境農政局
健康医療局

23G005501

スポーツ施設の建設、特に硬式野球やスケートボード
などの音など周りに配慮の必要なスポーツ施設の増設
を望みます。川崎、横浜など都心部にとくに少ないで
す。将来有望な選手を育てる為にも邪魔者扱いするの
ではなく、環境の整備が必要だと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
県土整備局

23G005601

未病の観点から大人も子供も気兼ねなく運動出来る場
所を整備してください。特にゲームなどで引きこもり
がちな子どもが外で遊ぶのは体力向上の観点から必至
です。日常の遊びで子どもは体力を養います。利便性
も大事ですが、田舎の子に負けないよう是非、昭和の
子の再来をお願いします。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
県土整備局

23G005701

歯科矯正の医療費補助を進めて欲しい。矯正は未だに
美容整形のイメージでしかないことじたいおかしい。
歯並びの悪さがもたらす体調不良は医学的にも証明さ
れている。一律にするのではなく、美容と治療を分け
て区別すべきだ。ただでさえ養育費がかさむこの時代
だからこそ見直して欲しい。

3
歯及び口腔の健康づくりは重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

健康医療局

23G005801
神奈川から有望なスポーツ選手を排出し、知名度を上
げるため、県がサポートしていく仕組みをぜひ先駆け
てやって欲しい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「主要施
策526（アスリートの育成）」の記載に反映し
ました。

スポーツ局

23G005901

観光客誘致のため、第二の中華街のようなものを仕掛
けると面白いと思います。横浜中華街も目新しいもの
でなくなりました。場所と国の選定はお任せします。
若者、外国人を引きつけるものを考えてください。

3
若者、外国人を引き付ける取組を実施していく
ことは重要であり、ご意見については、今後の
参考とさせていただきます。

国際文化観光局

23G006001

生活介護事業所で仕事をしているが、支援の中で大切
にしているのが、出来る限り自立して、地域で豊かに
暮らしていくということです。障がい者が自立し、自
らが社会で力を発揮できる社会づくりを望みます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
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23G006002

障がい者当事者にとって大切なのは、偏見の目ではな
く、障がい当事者が生き生きと暮らせる共生社会で
す。特に、障がい当事者にとって得意とすること、あ
るいは出来ることを通して、何らかの社会貢献できる
場を作ってあげれば、生き生きと作業をしてくれま
す。県にはそうした場の提供を検討して欲しいです。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006003

障がい当事者にとって、難しいのは所と人が変わるこ
とで、なかなか自分の力が発揮できないことです。し
かし練習、環境に慣れれば自信をもって次からやれる
ようになります。必要なのは地域の中で豊かに生活す
るためには、周囲の人間の理解と協力が不可欠です。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006004

施設で落ち着いて過ごすことはとても大切なことです
が、それはあくまで出発点です。一人ひとりがコミュ
ニティの中でどうつながっていくのか、どう生かすの
か、そして豊かな暮らしにどう繋がっていくのかとい
う視点を持って欲しい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006101

障がいを持っている人であったとしても、ごく普通の
人と同じ・一人暮らしをしたい・家族と暮らしたい・
結婚したいという様々な願いがあります。是非、障が
い者らの願いが叶う社会を作っていただきたいです。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006102

入所施設は通過型とよく言われることがありますが、
その人なりの暮らし方に合わせて、暮らしの場を選択
するっていうとことが大切だと思います。望む暮らし
を選択する観点からも、循環型の支援が肝要ではでは
ないかと考えます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006103

障がい当事者であっても、お散歩に行ったり、図書館
に本を借りに行ったり、ＣＤを借りに行ったり、釣り
に行ったり。周りの地域の方が温かい目で見守り、互
いに挨拶を交わす。そんなごく平凡な生活、地域住民
の一人として暮らせる社会環境を構築して欲しいで
す。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006201
入所施設の名称にも、当事者目線の視点を取り入れて
ほしいです。

3
当事者目線の障害福祉は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局

23G006202
障がい者の入所施設は地域の社会資源の一つとして地
域で暮らしを支える機能を有した施設になってほしい
です。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006203

障がい者だからと言って、出来ない理由を探すのでは
なく、どんな工夫があればチャレンジできるのか、可
能性を見いだす支援や取り組みに重視して欲しいで
す。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006204

地域移行という言葉について、どう地域に出すかみた
いな発想ではなく、その人の暮らしをもう一度、地域
の中でどうデザイン出来るか、どんな支援が出来るか
という視点が大事です。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006301

福祉事業を行う上で、職員の質や量は重要な要素にな
ります。その中で大事なのはやはり量だと思います。
量で質を補うことができても、質で量を補うことはで
きません。専門職の確保が難しいとき、地域住民の参
加を求めました。子育て経験のある方、ボランティア
経験のある方など。そこで築けたのは、メンバーと関
わることで信頼関係を作り職員の質を上げることがで
きました。県にお願いすることは、そうした人材の確
保が出来るようお願いしたいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006302

障害入所者との関わりには多くの学びがあります。入
所者の生きる力も引き出すこともできました。この関
係性を大切にした取り組みは、その後の福祉職による
医療ケアの実践にも繋がります。また、地域で暮らし
続けるには、毎日のケアも必要です。大事なのは個別
性、関係性、継続性です。是非、地域に根差した施設
づくりをお願いします。それが当事者一人ひとりの生
きがいにもつながります。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
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意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G006303

重度長期障害があっても、グループホームで暮らす。
医療ケアがあっても、親から離れて暮らす。電車やバ
スを利用し、様々なところに出かけられる、そんな障
がい持ちであっても自立できる共生社会が出来ること
を望みます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006401

障がいを持つ子の親の理解も大切です。地域移行やグ
ループホームの見学を勧めると抵抗感を抱かれます。
それは地域移行に抵抗を示しているのではなく、元の
生活に戻ってしまうのではないかという不安からだと
思います。自立した社会を目指すためには家族の理解
も非常に大事です。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006402

障がい当事者にとって大事なのは、失敗を失敗のまま
終わらせるのではなく、必要に応じて繰り返しその人
に合った形で暮らしを作っていくことです。それには
家族も含め周りの理解が大事です。そのためにはコ
ミュニケーション、きめ細やかな情報の交換が大事で
す。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006501

障がい者にとって住みやすい社会とは、世の中の人が
障害、または障がい者への理解をしてくれる人が増え
ることだと思います。そうすれば仕事も含め、楽しく
過ごせるのではないでしょうか。心に傷を負うことが
ない、生活が送れる日が来て欲しいと思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

福祉子どもみらい局

23G006502

グループホームを出て一人暮らしをしています。一人
暮らしをしたいと思ってから15年かかりました。「施
設」という言葉から離れたかったです。難しかった点
は、貯金です。そのほかはメンタルや仕事を継続する
ことでした。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006503

障害という言葉が嫌いです。でもその言葉があるか
ら、克服したいという感情がわいてきます。普通と
は、家庭が安定していて、勉強ができてとか、それが
本当に普通なのか。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ10（共生社
会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006504

児童養護施設で家庭と離れた生活を送ってきたが、自
分の意思とは違った環境の中で生活してきた。意思決
定は、相談をたくさんした中で、最終的に自分で決め
たい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G006505
障がい者だからそんなことできないという世の中の風
潮を変えたいです。向上心もあり、悔しさを原動力に
することもできます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ10（共生社
会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G006601
脱炭素について、先ず需要側の徹底した省エネルギー
が重要である。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G006602

地球温暖化や気候変動は人為的なものではないという
考え方もあるが、化石燃料は限りある資源であるた
め、再生可能エネルギーを導入し、持続可能な社会を
構築する必要がある。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G006701

コロナの影響に加え物価高の影響もあり小規模企業の
倒産は深刻な問題です。全ての起業を一律に公助する
ことは不可能だと思いますが、県内就労数の増加も踏
まえ、何らかの対策が必要なのだと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G006801

未来ある子どもへの教育の質の低下を防ぐため、教職
員の就労環境の改善が求められます。特に育児休業や
療養休暇、介護問題を抱える教職員の負担軽減を図る
必要があります。一方で、ペーパー教員などを非常勤
職員として就労するには持続性にも欠けますし、非常
勤をしながら正規雇用を目指す、志の高い人材が離れ
ていく気もするので、一時的な対策ではなく持続ある
雇用形態を創る必要があります。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G006901

県立高校で、社会を支える人材を育てる。神奈川で高
校教師になろう！ポスターを大学に貼り、免許取得を
促す。他県に先駆けて、週休3日1日10時間勤務を選択
できる、夏季冬季春季休暇を増やす。等、若い世代に
アピールでき、お金のかからない施策を実現する。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

7



意見番号 意見要旨
反映
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反映状況の説明 関連局

23G007001

少数者、弱者（例えば、女性、子供、障がい者、高齢
者など）に焦点を当て、手厚く支援していくことで、
「生きやすい県」にすることを目指し、生きやすい県
であれば、人も多く集まり、結果として人口に関する
課題にも良い影響を与えるのではないでしょうか。少
数者・弱者に支援したとしても、多数者・強者が差別
されるということはほぼありませんし、全体の扱いが
向上することは、より良い社会を目指すことにつなが
ると思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者・教育）」「ＰＪ９（生活困窮）」「ＰＪ
10（共生社会）」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局

23G007101
経済的な部分に注目するよりも、環境問題に積極的に
取り組んで欲しいです。緑化計画に興味を持って欲し
いです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G007201
東部方面線の開通は東京方面に行く際に便利になりま
した。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「プロジェクトに関
連する地域づくりの取組（川崎・横浜地域
圏）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G007301

リニアが開通したら、小田原駅の利用数が減るでしょ
う。その時、小田原がゴースト化しない為にも、今か
ら対策をねる必要があるでしょう。ぜひ、早めの対策
を検討ください。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
５（観光・地域活性化）」の記載に反映しまし
た。

政策局
県土整備局

23G007401

京浜工業地帯(特に臨港地域)の航空写真を見ました。
全体が赤茶色になり老朽化が一目瞭然でした。これま
で日本産業を牽引してきたのでしょうが、あれが爆発
した時を想像すると恐怖でしかありません。再建に向
け検討ください。

3
京浜臨海部の活性化は重要であり、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

政策局
産業労働局

23G007501
空き家対策について県は市町村と連携して、把握に努
め、区間の整理など出来ないものでしょうか。街の景
観を含め今後の課題です。

3
空き家対策は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

県土整備局

23G007601

これからを担う子ども達が『共に生きる』ために、国
籍や障がい、年齢など広く認め合うためには幼い頃か
らお互いを意識していく必要がある。そのための場所
や時間を日常の中で共有できるように整備を進めてほ
しい。インクルーシブ遊具の公園が各市町村に複数あ
り、レストランには配慮食が常設メニューとして当た
り前に提供できるようになってほしい。礼拝堂やトイ
レ、食事も様々なニーズに応えられる工夫が必要。出
会わなければ、知ったり、認めたりも出来ない。知ら
ないからこそ、怖がったり、見ないようにしたりする
のだと思う。日常から、多様性を認め合える仕掛けを
していくべきだと思う。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」「主要施策706（都市公園など
の整備・管理）」の記載に反映しました。

国際文化観光局
福祉子どもみらい局
県土整備局

23G007701

三浦は過疎化が進んでいます。三浦は海があり、若者
の移住にピッタリ。年寄りと、若者が共存できるよう
な、街つくりを今からはじめれば、移住者が増えると
思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「地域づくりの基本
方向（三浦半島地域圏）」、実施計画「ＰＪ５
（観光・地域活性化）」の記載に反映しまし
た。

政策局

23G007801

総合計画を作る経費は人件費も含めどれくらいかかり
ますか。デジタル時代にパンフレットを作り、ゴミを
増やしている。人口減少？人手不足？行政に危機感が
ない。

3
県政運営の総合的・基本的指針である総合計画
は重要であり、ご意見については、今後の参考
とさせていただきます。

政策局

23G007901

かながわベイ第3弾がようやくはじまりました。いい施
策なので継続してください。予算の絡みもあります
が、経済効果が期待出来るのでもっと頻繁に。あと、
利用店舗が増えることを望みます。

3
県内産業の支援や消費者の負担を軽減するため
の取組は重要であり、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

産業労働局

23G008001
県でもレシ活やりましょう。そしてどのエリア・どう
いったものに消費されるかを分析する材料にして、仕
掛けのきっかけにしてください。お願いします。

3
県内産業の支援や消費者の負担を軽減するため
の取組は重要であり、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

産業労働局

23G008101

活気のある神奈川。今は少子化で、子供の数も減って
いるので、それを食い止めるべく、行政には力を入れ
てもらいたい。また全体の経済的にも活気があるよう
になっていると良い。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ６（経済・労働）」の記載に反
映しました。

政策局
福祉子どもみらい局
産業労働局
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意見番号 意見要旨
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23G008201

神奈川の自然､観光資源､産業などの強みを活かし､人が
集まり活力のある街。障がい者や外国人など多様性を
受け入れ皆で協力して過ごす街。軽度の障害で障害年
金もらえない人は自活して生活できる収入が得られる
仕事がある。高齢者にはACPを浸透させ､自ら介護予防
に取り組む意識を高める。介護分野の人材不足を補う
ためにロボットやテクノロジーを駆使､外国人にも人材
となってもらう。ケアマネージャーの報酬を高め､ケア
マネ不足で介護を受けれない介護難民がすでに発生し
ているが早急に解決しないと。身寄りのない人が安心
して生活できたり､老後を迎えられる仕組みが早急に必
要。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）（産業・労働）（共生・県
民生活）」、実施計画「ＰＪ３（未病・健康長
寿）」「ＰＪ５（観光・地域活性化）」「ＰＪ
６（経済・労働）」「ＰＪ10（共生社会）」の
記載に反映しました。

国際文化観光局
福祉子どもみらい局
産業労働局

23G008202

必要な人には孤独死を防ぐための情報登録(緊急連絡
先､かかりつけ医､どれもない人は後見人的な人をつけ
る制度。みんなができる資金補助とか制度が必要) 課
題山積な状況を県民に伝えて、各自ができること考え
てもらう。特に今の40から60代の人。他人事でなくて
考えられるような情報発信を。ACP､終活､相続､認知症､
フレイルのこと。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G008203

若者が活躍できるようSDGSの取り組み､環境保全､環境
に優しいエネルギーを増やすこと､ゴミ削減､グローバ
ルに視野を広げる､語学などを学ぶなどできることをし
ていきたい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）（環境・エネル
ギー）」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・環
境）」「ＰＪ10（共生社会）」「新かながわグ
ランドデザインとＳＤＧｓ」の記載に反映しま
した。

政策局
国際文化観光局
環境農政局

23G008301 LGBTへの理解促進を総合計画に盛り込んで欲しい。 3
LGBTの理解促進に、これからも取り組んでまい
りますが、ご意見の趣旨は今後の参考とさせて
いただきます。

福祉子どもみらい局

23G008401

どんなハラスメントも生まない社会基盤が出来上がっ
てほしいです。人にはそれぞれ、能力・性格・性質・
体質や、病気・障害、性別・性的嗜好、結婚・子供・
家族構成など、数多の違いが存在します。ですがそも
そもの「ひとりひとりが違い得る」ということを知ら
ない理解していない人もいるからこそのトラブルなの
ではないでょうか。まずはそれを知ることが必要だと
思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「主要施策508（人
権尊重の視点に立った行政の推進）」の記載に
反映しました。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G008402

困窮者が当事者だけで苦しまない社会基盤が出来上
がってほしいです。子育て・貧困・ひきこもり・障害
者・独居高齢者・認知症患者のケアなども、近年の明
確な課題として挙がっています。地域みんなで互いを
見守り関わり合える社会であったなら、困窮する前の
段階で当事者の助けになると思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ９
（生活困窮）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G008501

スウェーデンやドイツのように、行政が先導して、脱
プラスチック、脱炭素を徹底している社会であって欲
しいです。飲食店でのプラスチックの使用を禁止す
る、スーパー等の商品のプラスチックパッケージをな
くすなど、ロサンゼルスのように、それが新たな地域
の価値となっているような神奈川県であったら、県の
魅力もさらに増すと思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」「政策分野別の基本方向（環
境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ８（脱炭
素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G008502

ケージ飼いの鶏は、衛生面（新型ウィルスの発生も懸
念されます）や、倫理面を考慮すると、減らしていく
べき飼育方法だと思います。先進国では、平飼い卵の
方がスーパーに多く並んでおり、日本に旅行に来る外
国人で、「日本の卵は食べたくない」と言っている人
もいるほどです。こうした事実に対する学びは、世界
の先進国に大きく遅れを取っている現象が有ります。
世界に誇れる美しい環境の神奈川県で有ってほしいと
思います。

3
アニマルウェルフェアに配慮した家畜の飼養管
理は重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

環境農政局

23G008601
全年代、誰もが、生きがいを持って生きることができ
る神奈川

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「神奈川の戦略（輝
き続ける人生100歳時代の実現）」の記載に反
映しました。

政策局

23G008701
評価のあり方として、イギリスで導入しているインパ
クト評価の手法は有効だ。

3
計画の進行管理において、政策評価は重要であ
り、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

政策局
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意見番号 意見要旨
反映
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反映状況の説明 関連局

23G008702

少子高齢社会に伴い、グローバルな視点で、外国籍移
民者を今後どうしていくかが重要になってくる。例え
ば留学生を日本にとどまらせる手法として、就職とい
う出口までセットで用意出来れば良いのではないか。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ６（経済・労働）」「ＰＪ10（共
生社会）」の記載に反映しました。

国際文化観光局
産業労働局

23G008801

無料の子供向けの場所を増やす、子供を産むとお祝い
金や特典をつける、元気な高齢者が子供たちの面倒を
見る場所をつくる、など子供連れに優しい街づくりで
家族連れが住みたいと思うようにする。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G008901

神奈川県は山川海に囲まれた自然豊かな県ですので、
その特色を活かして県民と自然環境が活き活きとした
生活が出来れば良いと思っています。その為には県民1
人1人が自然環境をしっかりと考えプラごみ等のゴミを
減らすのは勿論の事、出来るだけ公共の乗り物利用、
ポイゴミをしない、マイバック持参、ゴミを減らす努
力をするなどをしていければと思っています。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」「主要施策413（適正処
理の推進）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G009001
どのような家庭の子供でも希望すれば質の高い教育を
受けられる環境を整えることで将来的に子育て世代の
誘致に繋がると思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」「ＰＪ２（教育）」の
記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
教育局

23G009101
少子化対策として、安心して子供を産める病院がある
ことを望みます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）の記載に反映しました。

健康医療局

23G009201
少子化対策が全く行われておりません。少子化対策と
はベビーブームを起こすことです。海外から移民をい
れることを前提するなど言語道断です。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G009202

神奈川県に住む人は大学まで授業料無料。子ども１人
産むごとに１００万円。2人産んだら２００万円。3人
産んだら３００万円。このぐらいやってどんどん日本
人を増やす政策は考えてほしい。

3
安心して子どもを生み育てることができる環境
は重要であり、ご意見については、今後の参考
とさせていただきます。

福祉子どもみらい局
健康医療局
教育局

23G009203日本の農業林業、食料を守る政策をお願いします。 1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ７（農
林水産）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G009204
若い人が増え、若い人が子供をどんどん産める政策を
お願いします。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G009301

障害者や健常者も自分の得手不得手何ができて何がで
きないのかをしっかり社会に理解してもらうこと、そ
のような環境作りが大事。個人情報を含まないプロ
フィールのようなものが共有されるような社会になる
とまた変わってくると考える。福祉特区とか地域を限
定して試験的にやってみるのも良い。

1

障がいの理解促進に関するご意見は、基本構想
「政策分野別の基本方向（健康・福祉）（共
生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10（共生社
会）」の記載に反映しました。プロフィールを
共有する社会に関するご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局

23G009401
当事者目線という言葉そのものに、健常者の上から目
線的な印象を受けます。

3

当事者の気持ちになって考え、当事者の望みや
願いを大事にする「当事者目線」は重要と考え
ていますが、ご意見については、今後の参考と
させていただきます。

福祉子どもみらい局

23G009501防災準備をすることが大切だと思います。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（ 危機管理・くらしの安心）」、実施計
画「ＰＪ12（危機管理）の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局

23G009601
七沢森林公園において、ナラ枯れの木を職員が伐採し
た後、放置している。しっかり森林保全をしてほし
い。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策706（都市公園などの整備・管理）」の記
載に反映しました。

県土整備局

23G009602

林業関係の補助金（道具購入）について、メールや動
画、写真を要求される。デジタルに詳しくないので、
対応できない。使いたい人が補助金を使えるようもっ
と真剣に考え欲しい。

3
林業の振興は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
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23G009603
森林は、一生懸命保全しようという職員がいないと綺
麗にならない。子供や孫に綺麗な雑木林を残していけ
るわけがない。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策426（丹沢大山の自然再生）」の記載に反
映しました。

環境農政局

23G009604
公務員が森林保全に興味を示さない。何もないことが
一番、ことを荒立てないように、穏便に定年退職を迎
えることを考えているように見えてしまう。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策426（丹沢大山の自然再生）」の記載に反
映しました。

環境農政局

23G009701
行政はどこを目指しているのか、ビジョンを発信した
うえで、意見を聞くべき。
情報発信をするのが行政の仕事。

3
県政運営の総合的・基本的指針である総合計画
は重要であり、ご意見については、今後の参考
とさせていただきます。

政策局

23G009702

2040年は中国がさらに悪い状態になる。
一人っ子政策をしてきた中国の合計特殊出生率は、
ずっと１を切っている状態。
そうなると、中国の社会保障が崩れ、社会保障を求め
て中国人が日本に流れてくるだろう。
防衛的な形で政策を取る必要がある。

3
外国人材の受入れに係る出入国管理等は、国の
役割ですが、ご意見については、今後の参考と
させていただきます。

政策局

23G009703

外国人労働者の就業拡大には反対。非正規などの末端
は仕事が不足している状況ではない。その状況で、外
国人労働者が増えたら、末端の人の賃金がさらに減
り、仕事をとられてしまう。

3
外国人労働者の在留資格に係る制度の運用は、
国の役割ですが、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

産業労働局

23G009704
少子化が進むのは、将来に展望がないから。
余裕のある人に金銭的な補助をする施策はやめるべ
き。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G009801
高齢者が生き生きと生活できる社会の構築のため、歩
いて行ける身近な場所で、体操が出来る環境づくり
と、広報を行政に求めます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
福祉子どもみらい局

23G009901

専門的な指導者が指導するのではなく、高齢者自身を
養成し体操のインストラクターとして指導に携わらせ
れば、意欲向上にもつながるので、高齢者養成も行政
に求めます。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ３
（未病・健康長寿）」「ＰＪ４（文化・スポー
ツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G010001

高い市民税を支払っているのに公共サービスが悪い。
図書館の数が絶対的に少ないと思う。場所がないのな
ら小学校の空き教室を利用したり、書籍は市民から提
供してもらってもいいと思う。

3
図書館など社会教育施設の充実は重要であり、
ご意見については、今後の参考とさせていただ
きます。

教育局

23G010002ふるさと納税の返礼品に力を入れた方がいい。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「主要施策
320（地域の特徴や意見を踏まえた国内外への
戦略的プロモーション）」の記載に反映しまし
た。

総務局
国際文化観光局

23G010101
地震、台風などの自然災害に備えて、危険個所を把握
し、施設の耐震化、土砂崩れ防止対策などの減災、防
災対策を行ってほしい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（ 危機管理・くらしの安心）」、実施計
画「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

総務局
県土整備局
教育局

23G010201
学校、公園などの県の施設を新たに作るときは、災害
時に避難所として利用できることを考慮した施設作り
をしてほしい。

1

ご意見の趣旨は、実施計画「主要施策135（安
全で快適な教育環境の整備）」「主要施策706
（都市公園などの整備・管理）」の記載に反映
しました。

県土整備局
教育局

23G010301
若者、女性、高齢者などそれぞれの立場にたった雇用
対策を行ってほしい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G010401
教員が学習塾や予備校の人気のある授業を受講した
り、人事交流等を行い、教員の授業の質を向上させ、
各家庭で塾や予備校に通う必要がないようにする。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局
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23G010501

教員の授業内容に対する評価を児童生徒からアンケー
ト調査をしたり、教員同士がお互いの授業を受け、評
価し合うなどして、教員の授業の質を数値化し、学年
やクラスの授業レベルのバランスを図るとともに、低
評価の教員に対しては授業方法の工夫をさせるように
個別に指導する。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G010601
高齢者が、家族や地域と繋がり、孤立しない社会に
なっていることを期待しています。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G010701
子供たちが将来の夢や希望を持て、神奈川で育って良
かったと思える社会であること

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
教育局

23G010801

幼少期（保育園、幼稚園）の道徳教育やグローバルな
人材になるための外国語教育を充実させ、保育だけす
るのではなく、幼少期にしっかりと学ぶ機会を平等に
与え、日本の将来を担う子供を育てる。幼少期の道徳
や語学の学びが、小学校における教育に繋がるよう幼
小連携し、個性を大切にした義務教育にする。

3
ニーズに応じた幼児期の教育・保育の提供は重
要であり、ご意見については、今後の参考とさ
せていただきます。

福祉子どもみらい局
教育局

23G010901
神奈川は、海、山の自然が豊かな場所なので、自然保
護の取組を強化してほしい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策（自然環境の保全・再生と活用）」の記載
に反映しました。

環境農政局

23G011001意見を出す方法が分かりにくい。 3
県政運営の総合的・基本的指針である総合計画
は重要であり、ご意見については、今後の参考
とさせていただきます。

政策局

23G011101
クラウドファンディングを上手く活用してください。
税は必要なとこに歳出して、事業費は賛同を得られた
人によって行われる。それが理想です。

3
効率的・効果的な政策運営は重要であり、ご意
見については、今後の参考とさせていただきま
す。

政策局
総務局

23G011201

神奈川県の不妊治療について、保険治療と併せて行う
ことのできる『先進医療』への助成金が、東京千葉埼
玉はあるにも関わらず、神奈川にだけない。県外への
引っ越しも検討せざるを得なくなってきており、この
助成金があるだけで、東京や周りの人に比べて費用負
担と精神的負担がかなり楽になる。少子化対策、と叫
ばれている中で、既に子供を持つ家庭への援助だけで
なく、子供を持ちたいのに持てない家庭への援助も、
ぜひ検討いただきたい。

1

ご意見の趣旨は、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者」「主要施策212（母子保健の推進）」の
記載に反映しました。

健康医療局

23G011301

私は神奈川県のホームレスの人達を安全な施設に収容
するべきだと思ってます。（もし施設に収容する際に
食料など農業や漁業で取れた物を使用すれば一次産業
の問題でもある収入も安定してくると思います。）

1
ご意見の趣旨は、実施計画「主要施策205（生
活を支える福祉の充実）」の記載に反映しまし
た。

環境農政局
福祉子どもみらい局

23G011401
子供達が将来に希望の持てる社会になって欲しいで
す。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ２（教育）」の記載に反映しま
した。

福祉子どもみらい局
教育局

23G011501男女共同参画を促進してください。 1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G011601

気候変動：脱炭素や地球温暖化防止などについて県民
に広く情報発信していく必要があります。特にカーボ
ンニュートラルについては、実現に向けたロードマッ
プをわかりやすく提示することによりどのように取り
組むべきかを自分ごと化して取り組むための普及啓発
が重要です。環境フェスティバルや展示会、講演会・
講座などの広報活動を活性化していくことを期待して
います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G011602

エネルギー：再生可能エネルギーおよび省エネルギー
などについて従来以上に一層の取り組みを展開するこ
と共に従来とは異なった発想の転換が必要です。カー
ボンフリーな非化石エネルギーの電力調達、EVを蓄電
池とした太陽光発電の併設促進、ナッジを活用した省
エネルギーの取り組みを促進するなど脱炭素化をめざ
していくことを期待しています。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局
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意見番号 意見要旨
反映
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反映状況の説明 関連局

23G011603

まちづくり：脱炭素のまちづくりを持続的に開発し、
環境との共生を図りつつ、安全・安心なまちづくりを
進める必要があります。具体的には、景観・風致、緑
地保全・緑化推進、道路・交通整備などの都市計画・
都市開発、市街地整備を進める際、特に住宅や産業施
設などの大規模開発では、周囲の自然環境と共生した
脱炭素なまちづくりの実現をめざしていくことを期待
しています。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」「ＰＪ13（都市基盤）」
の記載に反映しました。

環境農政局
県土整備局

23G011604

教育：人間力を向上させるために環境教育とエコス
クールづくりを進める必要があります。具体的には、
脱炭素社会および循環型社会づくり、地球温暖化防止
と省エネルギー、自然環境との共生などの講義を取り
入れることにより自分ごと化させて教育の実効性を高
めていくことです。また、校舎についても環境との共
生を理念に最新の創エネ・省エネ機器を導入した脱炭
素型のエコスクールづくりを期待しています。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G011605

人生百年時代の到来ということで、超高齢化社会にお
けるシニアのライフスタイルを転換させていく必要が
あります。シニアライフをスマートに過ごすために
は、６０歳代、７０歳代、８０歳代の年代毎に健康づ
くりや日々の過ごし方などの行動特性を理解して過ご
すことが大切です。各年代で家庭での健康的な暮らし
を豊かに過ごすための知恵と工夫でスマートに楽しみ
ながらライフスタイルを転換していくことを期待して
います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「神奈川の戦略（輝
き続ける人生100歳時代の実現）」の記載に反
映しました。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G011701
ただ本を作っておわるのではなく、実効性のあるもの
にして下さい。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「計画の進行管理」
の記載に反映しました。

政策局

23G011801
さらなる未来を担う子どもたちが、のびのび、生き生
きとして、神奈川の中心にいる環境を作って欲しい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ２（教育）」の記載に反映しま
した。

福祉子どもみらい局
教育局

23G011802
2030年にSDGsの目標を達成し、2040年にはカーボン
ニュートラル社会を既に実現して欲しい。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

政策局
環境農政局

23G011803

県内の学校施設の断熱化をいち早く進めて頂きたい。
学校施設へクーラーはほぼ完備されている一方、まだ
殆どの学校では断熱性が不足しており、日射の影響を
受けやすい最上階や窓際では、クーラーをつけても
35℃以上にもなる苛酷な環境で子供たちは授業を受け
ており、命に関わる状況といっても過言ではありませ
ん。是非国の予算も活用し、早急に子供たちの教育環
境を整え、持続可能な教育環境づくりに取り組んで頂
きたい。学校での環境教育の積極的な導入をお願いし
ます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G011804

県に関わる皆さんが気候変動に関心を持ち、「自分ご
と」として認識できるよう、環境教育を推進し、県民
の意識を高めていくべきと思います。県民が県の政策
に参加しやすい環境を整える為に、神奈川県でも是非
早期に気候市民会議を実施して頂きたい。県民の自発
的な参加・協力を求めるには限界がある為、2040年の
神奈川の姿を実現する為、町会等の既存のコミュニ
ティを活用し、個人の力を積極的に引き出せる仕組み
作りをして頂きたいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G011805

脱炭素系産業を積極的に創出して頂きたい。その為に
廃プラ事業等カーボンニュートラル事業を積極的に誘
致し、職の創成により、神奈川県の更なる経済発展に
繋げて頂きたい。石炭火力を即時停止願います。石炭
火力はCO2排出では他発電方法と比べ桁違いの劣等生で
あり、石炭火力を延命させることにより、県内の数々
の省エネの努力は全て吹き飛んでしまいます。一方で
神奈川県は海に囲まれた温暖な地形で風力・太陽光発
電等再エネのポテンシャルがあるという認識です。石
炭火力を代表する化石燃料を原料とした発電施設を太
陽光等の再生エネルギー発電施設に置き換えていくべ
く、効果的な県の条例を検討頂きたい。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
産業労働局

13



意見番号 意見要旨
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23G011901

今までの認知症発症低減を含む健康寿命延長の啓蒙時
代から、延長活動の実践をサポートする体制を神奈川
県として構築して（政策）、高齢者が元気に働ける・
社会に貢献できる時代をより確実なもの（姿）にすべ
きである。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局

23G012001

義務教育の学び直しを必要とされる方々が、安心して
しっかりと学び直しができるよう夜間中学の設置・配
備によるセイフティーネットを確立した神奈川を。神
奈川県は、義務教育段階の学び直しを必要とされる方
が万単位でおられます。県として、2030年までに、こ
れらの人々がしっかりとした学び直しができるよう
に、学習権を保障するセイフティーネットを確立する
ことを政策目標として掲げるべきです。そのために、
義務教育段階の学び直しを必要とされる方が、県内の
どこに住んでいる場合でも、片道1時間以内で公立夜間
中学に通学でき、学習ニーズに十全に応えることがで
きるよう、県内に十分な数の公立夜間中学を設置し、
教育条件も充実すべきであると考えます。また、その
実現に向けて、遅くとも2024年度中には義務教育の学
び直しを必要される方に関するニーズ調査を実施し、
2026年度までには、その実施計画を立てることが求め
られるものと考えます。今日、不登校が発生し続けて
います。県が上に記した施策を実施している間にも、
またその後も義務教育段階の学び直しのニーズが新た
に発生し続けることが想定されます。従って、このセ
イフティーネットのシステムは一時的なものではなく
恒久的な制度として確立すべきであると考えます。

3
義務教育段階の学び直しは重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

教育局

23G012101

神奈川県内でどの市町村に住んでいても県内の夜間中
学に通学できるようにして下さい。そのために横浜
市・川崎市・相模原市以外の市町村に夜間中学をつ
くって下さい。当面、具体的には、横須賀三浦地域、
湘南地域、県西地域にも夜間中学をつくって下さい。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G012201

ぜひ気候変動対策として神奈川県内の学校の断熱ゼブ
化を進めてください。子どもたちを守るのは大人の役
目だと思っています。断熱化をすると涼しい教室、暖
かい教室で学べると思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G012202

2040年の神奈川県の姿ですが、再生可能エネルギーへ
の努力義務にしてもらいたいです。こんなに暑い地球
にしてしまったことで、子どもたちの未来、地球の未
来が不安です。私たちは、気候変動を止める最後の世
代と言われています。2040年には、不安がなく明るく
気候変動がない未来にしてください。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G012203

神奈川県もソーラーパネル義務化にしてください。
地球温暖化対策は待ったナシなので2040年には農耕地
や屋根にソーラーパネルが設置されていたら嬉しいで
す。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G012204
神奈川県内の各自治体へEV公用車が土日祝日がカー
シェアリングとして使い市民に貸してほしいです。気
候危機が止まっていてほしいと願っています。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

総務局
環境農政局

23G012301

東京都や川崎市に続いて新築住宅への太陽光発電設備
の義務化、さらに既存の住宅への設置も義務化し、省
エネに関しても、断熱等級5の上をいく断熱等級6につ
いてまず新築について義務化し、さらに既存の住宅に
ついても高断熱化を進める。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
県土整備局

23G012302

公用車をはじめとしてクルマのEV化を進め、また、賃
貸には必ず太陽光設備からのEV充電設備をつける。電
動アシストつき自転車が街のどこでも借りることがで
きる。脱炭素といえば神奈川というブランドを育て
る。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

総務局
環境農政局

23G012303
県営住宅など公共の住宅の断熱・気密も最高レベルと
し、屋上には太陽光発電設備が設置し、公共住宅の入
居者の光熱費が低く抑える。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
13（都市基盤）」の記載に反映しました。

県土整備局
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23G012304

今ある省エネ・再エネの技術を使って、すべての事業
を省エネ・再エネの視点で検討し、どうしたら二酸化
炭素が削減できるかを全事業について確認する。公共
交通・自転車の利用拡大 、EV充電インフラの整備と公
用車EV化、ガソリン車の販売禁止、屋根置きソーラー
設置義務化、発電事業（ソーラーシェアリング含む）
推進、0円ソーラーのより強力な推進、企業への省エ
ネ・再エネ支援（報告書制度強化とキャップ＆トレー
ド制度導入）、公共建築物、工場、交通の再エネ義務
化

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

総務局
環境農政局

23G012401

県民参加について、一般市民が参加できるワーク
ショップを平日夜や土日など一般市民が参加しやすい
日時に、リモートでも参加できるようにして開催をお
願いします。

3
県民参加による県政運営は重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

政策局

23G012501
横浜駅西口周辺に自転車の駐輪場をもっと増やしてく
ださい。駐輪場が少なく、適当に駐輪せざるを得ず、
大変不便です。

3

　自転車の活用は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。
　なお、ご意見の主旨は、横浜市と共有しま
す。

県土整備局

23G012601

2040年の神奈川県は、地産地消の再生可能エネルギー
100％で、プラスチック使用製品を極力使わない社会に
なっていることを望みます。使わないプラスチック使
用製品とは使い捨てプラスチックや、グラウンドなど
に敷設する人工芝、そして石灰石混じりのLIMEXなどの
ことです。プラスチックは、焼却はもちろんリサイク
ルした場合でも良いことは何もありません。最近のイ
ギリスの研究で、リサイクル工場から洗浄工程で大量
のマイクロプラスチックが放出されることがわかって
います。使わないこと以外にプラスチック汚染を防ぐ
対策はないので、神奈川県では率先して脱プラ政策を
進めてほしいと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G012701

人口減少の1つの要因は、気候変動に伴う地球温暖化だ
と思います。これから地球沸騰時代なのに子どもを授
かっていいのかと。ヨーロッパなどG7の中では地球温
暖化対策に前向きな姿勢ではない日本において不安だ
からです。ぜひ、明るい未来を残すために神奈川県が
率先して進めて行ってください！長野県をモデルにも
しくはそれ以上に政策にしてください。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G012702
誰1人取り残されない社会づくりSDGsを2030年までに達
成して頂ければ2040年もおのずと良い未来になると思
います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「新かながわグラン
ドデザインとSDGｓ」の記載に反映しました。

政策局

23G012703
農薬を使わない地産地消の神奈川県を目指して、農家
を守ってください。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ７（農
林水産）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G012801

2040年の神奈川を考えた時、気候危機への取り組みが
安定し、豊かな自然と触れ合い、新しい産業と農業・
漁業が持続性ある形で展開し、多様性を大事に暮らせ
る神奈川をイメージしています。気候危機への取り組
みが何にも増して急を要すると、強く思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」「政策分野別の基本方向（産
業・労働）（環境・エネルギー）」、実施計画
「ＰＪ７（農林水産）」「ＰＪ８（脱炭素・環
境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G012802

行政や商業施設の脱炭素化、県民が危機感を持てるよ
うに、その重要性や脱炭素の結果得られることを表
示。学校や個人宅のソーラーパネルの設置の義務・援
助。個人でできる脱炭素のステップを明示して、それ
をクリアしたら何らかの形でのキャッシュバックやポ
イント取得の仕組みを作る。脱炭素に繋がる産業（再
エネも含めて）や、持続性がある農業、漁業をサポー
トして、それを通して人口が減っている地域を応援、
また海外からの働き手の助けも借りる。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局
産業労働局

23G012803
学校において、多国籍や性的マイノリティの人たちと
の理解、交流を深められる教育を行う

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

教育局
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23G012901
猛暑日の連続、大型で速度の遅い台風の多発、雨が全
く降らないか豪雨といった極端な気象で、危機感と恐
怖を感じています。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局

23G012902

気候危機がこの先どうなっていくのかということを知
らず、危機感や知識が全くないことに不安を感じま
す。
職員さんも含め、市民と共にもっと気候変動のことを
知ってもらい、必要な対策を神奈川県が先陣を切って
スピード感を持って進めて欲しいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G013001

学校のWiFiが重いことが多く、授業内で端末機を使う
際スムーズに行うことができないため、WiFi速度を速
くして欲しい。ルーターへの接続台数を減らすために
ルーター数を増やし、１台に接続する減らすなどして
欲しい。

3
学習環境の整備は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G013101
子育て支援の強化をし、子育てしやすい環境づくりを
して欲しい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G013201

近頃の防犯について、横浜を始め段々と神奈川県全体
の治安が悪くなっています。このまま放置しておくと
将来、神奈川県の治安が不安です。警察が県民の住人
の人数に対し、他県によりも少ないことも存じ上げて
いますが、2040年までに神奈川県の警察の総数を増や
し、県内の治安維持を図ってほしいと思います。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（ 危機管理・くらしの安心）」、実施計
画「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映し
ました。

総務局
警察本部

23G013301
少子高齢化が進む中、こどもは神奈川県に何も期待が
できません。方々が尽力していただかないと叶いませ
ん。こどもの「明るい未来」を潰さないでください。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ２（教育）」の記載に反映しま
した。

政策局
福祉子どもみらい局
教育局

23G013401

交通ルールについての広告を増やし、交通ルールを
しっかりと知らないで自転車や電動キックボードに
乗っている人を少しでも減らせるのではないか。各学
校で交通ルールについてのアンケートをとり、どれく
らいの人がルールを知っているかを調べ、交通ルール
の教育を義務化にする。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映しま
した。

くらし安全防災局
教育局
警察本部

23G013402駅の通信速度が弱いため、強くして欲しい。 3
公共交通の利便性の向上は重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

県土整備局

23G013501全学校にエレベーターを設置してください。 3
階段を利用しにくい児童・生徒への配慮は重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G013601

小・中・高の学校でエレベーターがついている学校と
ついていない学校があると聞いた。骨折した人や病気
の人が通学しやすい環境を作るため、平等にする必要
がある。

3
階段を利用しにくい児童・生徒への配慮は重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G013701
高校のエレベーターの生徒利用を許可して欲しい。７
階建てで、１年生が５階まで登るのが大変だった。

3
階段を利用しにくい児童・生徒への配慮は重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G013801

駐車場に車止めを設置することを義務化して欲しい。
近年高齢ドライバーによる事故が問題となっています
が、その理由の一つとして車止めがあると勘違いし
て、アクセルを踏み結果、壁や他の車にぶつかる事故
が多いからです。

1

高齢ドライバーの事故防止については、基本構
想「政策分野別の基本方向（ 危機管理・くら
しの安心）」、実施計画「ＰＪ11（くらしの安
心）」の記載に反映しました。
警察施設に駐車場を新設する際には、駐車場に
車止めを設置しているほか、サポートカー限定
免許の広報、サポートカー体験乗車イベント、
大型店舗新設に伴う管理者への設置依頼などの
安全対策に取り組んでいます。

県土整備局
警察本部

23G013901

生活ＡＩに対して、確かに考える力を奪ってしまうと
いう意見もあるけど障がい者や高齢者の暮らしが少し
でも良くなるように生活ＡＩとまでは言わないまでも
生活を補助するＡＩを県から開発・配布した方が良い
と思う。自宅に送るのでなく医療機関に提供すれば仕
事が奪われるということもなくなると思う。

3
ＡＩやロボットなど最先端のテクノロジーの活
用は重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

政策局
福祉子どもみらい局
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23G014001

未成年の子供が平等に学習、医療を受けられるように
して欲しい。今の現状では私立・公立どちらも授業料
がかかり、お金に余裕のない家庭は学費が高いせいで
公立はおろか、高校にすら通えない人が今後増えてい
く可能性がある。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ３（未病・健康長寿）」の記載
に反映しました。

福祉子どもみらい局
健康医療局
教育局

23G014101

公立の高校にも自販機を置いてほしいです。出来れば
アイスの自販機。夏は水分補給が必須で家から用意し
ていっても足りない時がある。ゴミが出るなどデメ
リットもあるけど、熱中症対策にはなる。

3

現在、全ての県立高校に飲み物の自動販売機を
設置していますが、学校での熱中症対策は重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G014102
公立高校にWiFi（スマホ用）を設置してほしい。授業
でＰＣを使う際WiFi（パソコン用）はあるが、使う時
間が多いのは圧倒的にスマホ。

3
学習環境の整備は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G014201
もっと県立高校の校舎を綺麗にするなどの若い世代の
人たちにお金を使って欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G014301

子どもから高齢者まで生きがいを持てる神奈川。つま
り生涯スポーツを楽しめるように、死なないようにす
る医療だけでなく、スポーツができる体を維持する医
療を推進するために、スポーツドクターの育成に力を
入れる神奈川にして欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ４
（文化・スポーツ）」の記載に反映しました。

スポーツ局
健康医療局

23G014401
外国の方々も住みやすい神奈川に。「共生」できて豊
かなところになって欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

国際文化観光局

23G014501大学生も含めた会議を開催する。 3
県民参加による県政運営は重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

政策局

23G014601
英語教育を見直して欲しい。10年勉強して話せるよう
にならないのはおかしい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G014701子どもに優しい社会を作りたい。 1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ２（教育）」の記載に反映しま
した。

福祉子どもみらい局
教育局

23G014801

今の英語教育は無価値だと考える。理由は難しい文法
を学習していることにより苦手意識が芽生え英語の勉
強への意欲がなくなる。また、自洗的な会話の勉強で
はなく机上での学習になっていることでコミュニケー
ションを図ることが出来ない。だから会話がメインの
使える英語教育に変えて欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G014901
2040年頃の神奈川がとても便利できれいな環境を期待
してます。店では現金だけなく色んな支払い方が出来
るようにしたいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「計画推
進のための行政運営」の記載に反映しました。

政策局
環境農政局
産業労働局

23G014902神奈川の伝統を多くの外国人に体験して欲しい。 1
ご意見の趣旨は、実施計画「ＰＪ10（共生社
会）」、「主要政策518（伝統的な文化芸術の
振興）」の記載に反映しました。

国際文化観光局

23G014903
来日外国人が旅行や就労・就学に来ても困らない環境
の整備。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）（共生・県民生活）」、実
施計画「ＰＪ５（観光・地域活性化）」、「Ｐ
Ｊ６（経済・労働）」「ＰＪ10（共生社会）」
の記載に反映しました。

国際文化観光局
産業労働局

23G015001
たくさんの観光客で神奈川がにぎやかになること。神
奈川の知名度が上がること。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ５（観
光・地域活性化）」の記載に反映しました。

国際文化観光局

23G015101

交通の便は整っていると感じるが、通勤・通学の際の
混み具合など人の多さゆえに生じる問題が多すぎる気
がする。もう少し人口の都市への集中を何とかして欲
しい。若しくは人口に見合った交通網の拡充。

1

人口に見合った交通網の拡充に関するご意見の
趣旨は、基本構想「政策分野別の基本方向（県
土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ13（都市
基盤）」の記載に反映しました。

政策局
県土整備局
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23G015201小・中学校の給食の無償化 3
小・中学校の給食の提供は市町村の役割です
が、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

教育局

23G015301年金が十分にもらえていない世帯への援助 1
ご意見の趣旨は、実施計画「主要施策205（生
活を支える福祉の充実）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G015401
廃墟があることで、不法投棄や落書きを行う人が現れ
ます。その地域や神奈川の治安が悪いと感じる人は少
なくありません。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（ 危機管理・くらしの安心）」、実施計
画「ＰＪ11（くらしの安心）」の記載に反映し
ました。

くらし安全防災局
県土整備局
警察本部

23G015402

廃墟を更地にすることにより固定資産税が高くなるた
め家を取り壊さないと聞いたので、所有者にメリット
のある提案をして、土地を売ってもらうか住民や様々
な人が利用できるような施設として欲しいと考えま
す。その施策で神奈川に対するイメージが明るいもの
となり、多くの人が住みたいと思えるような県になる
と思います。

3
空き家対策は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

県土整備局

23G015501

新たに人を呼び込むための施策も必要だが、それより
今住んでいる人向けの施策に重きを置いた方が良いと
思う。そのために県民の声をよりもっと聴く必要があ
る。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「主要施
策537（県政への県民参加の充実）」の記載に
反映しました。

政策局

23G015601

未来の神奈川には様々なことに対して向き合える、視
野の広い人々とその人々のために何かをすることが出
来る誠実な政治家の方たちで協力し合って作り上げら
れているような温かい場所・姿になって欲しいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「神奈川の将来像」
の記載に反映しました。

政策局

23G015602
行政の方々には正しい判断、行動をして欲しいです。
色々な意見に耳を傾け取り入れて欲しいです。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「主要施
策537（県政への県民参加の充実）」の記載に
反映しました。

政策局

23G015701

学校の校則の廃止
現在、小学校、中学校、高等学校では学校に校則が存
在します。校則に対する意見は様々ですが校則は何の
ためにあるのでしょうか。という質問に対して腑に落
ちる理由はほとんどありません。さらに校則を廃止し
た中学校が東京都にあり、その学校の生徒は教諭との
距離も近くなり相談しやすい環境であるからこそ、い
じめもほとんど無いそうです。校則をなくすことで
様々な学校での問題も減ると考えます。

3
児童・生徒が教員に相談しやすい環境づくりは
重要であり、ご意見については、今後の参考と
させていただきます。

教育局

23G015801

子ども食堂を開く。貧困の子どもや片親で朝や夜ご飯
がコンビニだったり食べられない子の為に神奈川県全
体に開いたらいいと思う。今は物価が高く親も働かな
ければならないという状況で、たださえ大変だからそ
ういう場があれば健康問題についても関わると思う。
学校や公民館などの場所を利用すれば地域の人との繋
がりも増えると思う。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ９（生活困窮）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
教育局

23G015901
神奈川県の出生率をあげる必要があると思います。そ
のために成人するまでの医療費や学費を下げる、給付
型奨学金の充実など子育てしやすい環境を作る。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局
教育局

23G016001

18歳以上の男性に２年間農業に従事してもらう「農
役」という制度を設けて欲しいと思います。今の神奈
川県の食料自給率はわずか２％と非常に乏しい状態で
す。一刻も早く農業従事者を増やさなければなりませ
ん。すでに農業従事者を増やす取り組みが行われてい
ますが、任意性のもので危機を回避するには弱いもの
が多いです。よって「農役」を神奈川県で始め、今後
全国へ広がっていくことを心から望みます。

3
担い手の確保は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G016101議員にも若い世代を取入れていく。 5
今後とも、県行政にご協力くださいますよう、
よろしくお願いします。

政策局

23G016102
高校生ボランティアなど大学受験に使えるシステムを
入れる。

3
高校生がボランティアなど多様な経験を積むこ
とは重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局
教育局
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23G016103
ゴミステーションにネット（網）をかけるのではな
く、何か他の対策を講じてカラス対策をして欲しい。

3
ゴミステーションを含め、一般廃棄物の処理は
市町村の業務ですが、ご意見については、今後
の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G016104新しいエネルギー創出のため、発電方法を変える。 1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G016201

2040年頃の神奈川のめざす姿に向け一次産業で働く
人、又は働こうとしている人へのサポートを増やすこ
と、小・中・高生に向けた一次産業を体験する機会を
増やすことを求めます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ７（農
林水産）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G016301
災害時及び緊急時（大規模テロや戦争）の発生下にお
いてのライフライン（水・電気など）を強化し安心し
て暮らせる社会環境の構築。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

健康医療局
企業庁

23G016302

ＡＩ等の情報技術の利用増加に伴う、エネルギー需要
に対して、再生可能エネルギー等を用いて地産地消型
のエネルギー活用を促す。そのために、電力会社や地
元住民らの声を聞き、社会的受容性、経済性、安全性
を考慮した上で総合的な判断を行って欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G016401
安心して子どもを持てるように、保育園を増やすこと
を進めるべきだ。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G016501

自家消費型太陽発電設備への導入をするとあります
が、ソーラーパネルは設置時のみならず、撤去時にも
多額の金額を請求されることが多いとされています。
この政策は、一軒家が対象になるかと思いますが、
ソーラーパネルの寿命を抑えるころには一軒家はメン
テナンスが必要な時期と重なり、メンテナンス費用も
近年上昇しており、支払うのが厳しい家庭もあるそう
です。これらのことから導入支援にはソーラーパネル
の撤去時を含めて欲しいと強く願います。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G016601

様々な環境で住む人々が十分に教育を受けられ、学び
たいことを自由に学べる未来を思い描いています。是
非、未来の子ども達が自分の興味を追求でき夢を追え
るような環境を作って下さい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」「ＰＪ２（教育）」の
記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
教育局

23G016701

地球温暖化が深刻な問題となっており、中でも自動車
がそれを加速させています。多くの人が使っており歩
くより楽なのは確かなので徒歩又は自転車で来た人に
お店でスタンプラリーみたいなものをし、たまると割
引券がもらえる制度を作るのはどうでしょうか。自動
車を使わないことは地球にも健康にも良いことなの
で、自動車を使わない人にメリットのある施策をお願
いします。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G016801

リニア新幹線の開通によって既存の東海道新幹線から
の新横浜駅、元々の大都市の横浜中心エリアに加え、
橋本駅周辺が新横浜くらい栄えてくると今より経済規
模が大きくなると思います。橋本を近未来的な都市に
することで発展していくと思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
13（都市基盤）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G016901
日本文化の保護について。人が少なくなると文化も保
てなくなり祭りとかも失われてしまう。人が少なくと
も文化を保護する体制を整える必要がある。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「主要施
策518（伝統的な文化芸術の振興）」「主要施
策519（文化遺産の保存と活用）」の記載に反
映しました。

国際文化観光局
教育局

23G017001
子育て支援を充実させてほしい。子育て世代が直接目
に見える形でのサポートを手厚くする。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局
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23G017101

希望に満ち信頼ある学校づくりを提案します。現在の
クラス替えは本来重視すべきリーダーシップやコミュ
ニケーションの点に関して欠けているように感じま
す。主に科目選択のみでクラスが組まれているため友
達のいる・いないがはっきりとしている。リーダー
シップの育成に格差が生じている。単位制高校であれ
ばそういった点を補えば現在横浜市内に２つしかな
く、あまりに選択肢として不十分だと思います。不登
校が増えている原因の一つでもありますので、公正な
クラス替えは重要な課題です。

3
希望に満ち信頼ある学校づくりは重要であり、
ご意見については、今後の参考とさせていただ
きます。

教育局

23G017201

グローバル化が進み外国人が増えてきている現代では
外国人も暮らしやすい環境を作る必要があります。
（ＡＩによる多言語での道案内機や接客対応、WiFi環
境などネット設備強化などが挙げられる。）

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

国際文化観光局

23G017301
神奈川県全体でパートナーシップ制度を導入して欲し
い。

3
神奈川県では、県内全市町村でパートナーシッ
プ制度が導入されました。ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局

23G017302

学校内でのいじめ体罰、ハラスメントなどは隠蔽され
やすいと聞きます。県が各学校を監視できるような仕
組みを作り、問題のある学校には適切な処分を下すべ
きだと思う。

3
いじめや体罰、ハラスメント等への対応は重要
であり、ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

教育局

23G017401

少子化についての問題で今の生活に満足している人も
いるから子どもはいらないと思う人もいると思うし、
子どもをもって経済面なところでの負担が大きくなっ
ているのが原因だと思う。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G017501

現在AIに対するマイナスなイメージが先走っていま
す。このような状態が続くと日本のAIの発達が他国よ
りも遅れます。神奈川県だけでもAI教育を勧めましょ
う。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ２（教育）」の記載に反映しました。

教育局

23G017601
これからの未来は未知数だが現状は出来ることは少な
いと思う。しかし想定される事態に対処できる備えは
必要である。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ12（危機管
理）」の記載に反映しました。

くらし安全防災局

23G017701
神奈川県の子育て世帯やシングルマザー、シングル
ファザーの家庭が経済的な貧困にならないように経済
的支援などを行って欲しい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）（共生・県民生
活）」、実施計画「ＰＪ１（子ども・若者）」
「ＰＪ９（生活困窮）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G017801

誰もがチャレンジできる時代にするために、大学生対
象の活動、主にAIや国際交流の場を増やすとよいと思
う。AIや国際交流など自分の中で完結しずらいテーマ
をやっていただけると今後につながると思う。

1

国際交流に関するご意見の趣旨は、基本構想
「政策分野別の基本方向（共生・県民生
活）」、実施計画「ＰＪ10（共生社会）」の記
載に反映しました。

政策局
国際文化観光局

23G017802
環境へは各地に給水機を設置することで、マイボトル
の習慣がつきやすくなり、ペットボトル等のごみの量
を減らせると考えられる。

3
廃棄物の削減は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G017901
2040年頃の神奈川がよりジェンダー平等を意識し今よ
りもっとたくさんの人が笑顔になっている姿になって
いることを期待します。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G018001

AIについて、学校では全面的に禁止することを提案し
ます。最近ではコピペを探知する機能もあるらしいの
で、先生のコンピューター活用の知識・理解・技術の
向上も併せて提案します。

3
ＩＣＴに係る教員の知識等の向上は重要であ
り、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

教育局

23G018101

少子化問題は非常に深刻な問題であるが、解決策が思
いつかないのも事実である。そして最近は同性間での
結婚を認めない理由のとして少子化問題を利用してい
るという印象がある。解決できない問題を他の問題の
解決させないための理由として挙げるのは良くないと
考える。

3
結婚や出産・育児の希望が叶えられる社会づく
りは重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G018201

神奈川県の総合計画としての政策の中に、未病、障が
い者の為の政策、若い世代に対する政策、他にもこれ
から生きる若い世代が生活しやすいような内容である
とよい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ１（子ども・
若者）」「ＰＪ３（未病・健康長寿）」「ＰＪ
10（共生社会）」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局
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23G018301
総合計画はとても良いと思いました。今後は若者にも
反映しやすい情報発信が重要だと思いました。

3
県民参加による県政運営は重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

政策局

23G018401
「子育てをしやすい環境を作る」ことが必要、近年共
働き世帯が増加する中、子どもを預ける保育施設の需
要が高まっている。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局

23G018501
女性の政治分野の進出に力を入れることについて賛成
です。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G018601
給付金などの一時的な支援でなく継続的な支援するな
ど、将来「子どもを産みたい」と思えるようにしてく
ださい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G018701

現在子どもの数が減少する中で、子育て出産する体制
が整ってないように感じます。出産はまだしも子ども
１人を成人まで育てるのには多額のお金がかかること
を学校の授業で習いました。学費免除や医療費免除な
どの政策が必要だと思った。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局
教育局

23G018801

2050年カーボンニュートラルの実現に向けたエネル
ギー政策は「GX実現に向けた基本方針」等でも掲げら
れているように、「S＋3E」が要諦です。神奈川県内各
エリアのエネルギーセキュリティが確保され、全ての
需要に対しエネルギーが安全に・安定的に届いている
ことを大前提とし、そのうえでトランジション期であ
る2040年頃には、CNなエネルギーが各々の強みを最大
限発揮できる場面で導入され始めていることが想定さ
れます。具体的には、再生可能エネルギーの国内創出
を最大限進める一方で、不足する分は国内より安価な
海外の再エネを利用したクリーンなエネルギー（液体
水素のほか、アンモニアやカーボンリサイクル燃料で
ある「eメタン」や「e-fuel」といった水素キャリアと
呼ばれるもの）が、適材適所で使われている姿が期待
されます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G018802

脱炭素社会の実現に向け、省エネの徹底が最も重要で
す。省エネは、ＣＮ化のみならず、国内再エネでの充
足率向上と輸入エネルギー量の最小化による国全体の
エネルギーセキュリティ向上、及び貿易収支改善の達
成も視野に入れて今後更に加速していくことが必要で
す。このことが県民に認知され、確実に低炭素化され
ている姿に期待します。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G018803

2040年の姿を達成するには、需要サイドの省エネをよ
りいっそう加速させることが重要です。先ずはＣＯ2削
減の寄与度が高い産業分野で他の化石燃料から天然ガ
スへの燃料転換や、産業から家庭分野における高効率
機器によるエネルギーの高度利用を積極的に進めるこ
とは技術的にも確立しており即効性があります。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G018804

太陽光発電やガスコージェネレーションシステムなど
の分散型発電システムの導入は、再エネの最大活用
と、発電や送電で発生するロス等を削減し、分散発電
システムが熱の有効利用による一次エネルギーの利用
効率の向上に貢献します。これらの促進には大規模な
転換コストや導入コストが見込まれることから、行政
による補助金や税制優遇等の支援を行うことにより加
速化が実現すると考えます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G018805

供給サイドでは 、都市ガス業界が普及促進している
「カーボンニュートラル都市ガス」で活用されている
ボランタリークレジットなど 経済的手法によるＣＯ2
オフセットは、トランジション期におけるＣＯ2削減に
貢献するため、行政による後押しを期待します。他自
治体でも行われているような「ＣＯ2削減に関わるクレ
ジットを活用するプラットフォーム構築」など、環境
価値が行政を通じて県内を好循環する仕組みづくり
を、官民一体で行っていくことが重要だと考えます。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

21



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G018901

他県民や外国人達を迎える玄関口となる場所（横浜
駅、横浜港、新横浜駅、相模原駅等）に、「made in神
奈川」の全てを網羅した圧倒的な展示（紹介）スペー
スを設け、訪れた人を各地元へと誘う仕掛けづくりを
すれば良いと考えます。展示スペースのテーマは、く
らしと多彩な自然・文化が調和し、時代を切り拓く人
材や産業が集う神奈川でも良いと考えます。

3
県に訪れた人を県内各地に周遊させることは重
要であり、ご意見については、今後の参考とさ
せていただきます。

国際文化観光局

23G018902
県民のアイデアをボトムアップ出来るしくみ作りがあ
れば良いと考えます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局

23G019001

気候変動や自然環境悪化への対策について、温室効果
ガスの総排出量削減目標の引き上げ、適応策は特に防
災対策に力を入れる、ゴミ減量やエナジーシフト等は
より積極的な働きかけを行う（助成や税優遇の整備な
ど）必要がある。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、「政策分野別の基本方向（環
境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ８（脱炭
素・環境）」「ＰＪ12（危機管理）」「ＰＪ13
（都市基盤）」の記載に反映しました。

くらし安全防災局
環境農政局
県土整備局

23G019101
神奈川県と県民の両方が、低所得者や外国人にとっ
て、今以上に、優しくなり、過ごしやすい県になるこ
とを願っています。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ９（生活困
窮）」「ＰＪ10（共生社会）」の記載に反映し
ました。

国際文化観光局
福祉子どもみらい局

23G019201

多くの県民が、環境問題の深刻さを自分事化し、自然
環境を守る行動を当たり前のように取る、そんな街に
なることを望んでいます。CO2を減らせるか本気で取り
組んでいくかが大事であると考えます。私たちが生き
る、この地球本来の姿を維持することが第一であり、
それが無き世界で、私たちが望む未来の実現は不可能
です。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・
環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G019202
新たな総合計画の骨子を作成の際は、2040年は、SDGs
の目標達成した(と仮定)10年後の世界であることを忘
れないでいただきたいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「新かながわグラン
ドデザインとSDGｓ」の記載に反映しました。

政策局

23G019203
再エネの導入率はこのままでよいのか。県内にいくつ
もある海岸を保全する必要もある。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（県土・まちづくり）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」「主要施策707（砂浜の
回復と保全）」の記載に反映しました。

環境農政局
県土整備局

23G019204
神奈川県の脱炭素に対する政策では、2040年にも引き
続き、再エネ導入や省エネ住宅の補助金交付などを進
めていく必要があると思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G019205

2022年になって5～7の断熱等級が新しく設けられるこ
とになり、6月には建築物省エネ法の改正案が成立しま
したが、断熱等級は6 以上でないと、意味を成しませ
ん。新築に関しては、必ず断熱6以上を標準として建設
していただきたいです。

3
建築物の省エネ対策は重要であり、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
県土整備局

23G019206
屋根置き太陽光パネル設置を県内全体で義務化してい
ただきたいです。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G019207
日常的に自転車移動がしやすいよう自転車インフラを
整えていただきたいです。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「主要施策716（安
全で快適なみち空間の形成）」の記載に反映し
ました。

県土整備局

23G019301

気候変動にとても不安を感じています。子どもを持つ
にも、温暖化が進行して人間が生きるのに厳しい環境
はなる中、産むことを躊躇う気持ちもあります。2040
年は温暖化の心配が緩和され、希望に満ちた神奈川県
を望みます。温暖化が今より進化することはわかって
いますが、影響の大小は私たちのこれから行動で変
わってきます。神奈川県が先進的な気候変動対策で日
本をリードすることで、温暖化は進行しているけど未
来は大丈夫だと希望を持てます。サステナブルな社会
の実現には、多くの県民を巻き込まないといけませ
ん。制度や仕組みを変えられる、行政だからこそでき
る政策を望みます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・
環境）」の記載に反映しました。

環境農政局
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23G019401
労働力不足で多忙ですが、働き方改革を促進して下さ
い。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G019501
今後、神奈川が活性化していく為には、魅力ある神奈
川県の創作が必要である。観光立県を目指す。工業立
県を目指す。インテリジェント農業の推進。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「神奈川の将来像」
の記載に反映しました。

国際文化観光局
環境農政局
産業労働局

23G019601

大規模な再開発はもう止めよう。似たような店舗やビ
ルばかりでかえって地域の魅力が失われている。人は
皆、環境と調和した古い街並みに憧れているはずなの
に、現実は雑多な色が混じり合った灰色の街が出来て
いく。『空き家』製造住宅タワーマンションは再開発
に伴う駅近隣のマンションは確かに便利であるが、移
住元はどうなっているのだろうか。『空き家』問題解
決：リノベーション＝地域コミュニティー「ビレッ
ジ」（地域で1つの街）を形成。そこにしかない空間の
特質を残しながら現代にアップデートする『空き家』
リノベーション。

3
空き家対策は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

県土整備局

23G019602

郊外の大型ショッピングモールはもういらない。大型
ショッピングモールは便利であるが、車でのまとめ買
いは高齢者には不向きである。官民連携の県産『移動
スーパー』車両開発と拡大展開/買い物難民救済と見守
り協力。県内に本社のある企業とパートナーシップ事
業。

3
多様な担い手との協働・連携は重要であり、ご
意見については、今後の参考とさせていただき
ます。

政策局
福祉子どもみらい局
産業労働局

23G019603

食料自給率（カロリーベース）2％って何。地元産食材
を定期的に購入するのはやや『不便』である。食料自
給率（カロリーベース）30％目標。低カロリーの野菜
や果物の生産だけでは自給率UPは望めない。時代背景
から県産米増産は難しいが畜産物（精肉、加工品）水
産物の生産販売量引き上げが重要。『地産地消』の利
点（神奈川県は「海・山・農地」に恵まれた環境）生
産地と消費地が近い県だからこそ時間と燃料の節約
（CO2削減、人手不足解消）可能。日帰り買い物バスツ
アーを定期開催。地域ごとに漁協、農協などと連携し
て買い物ツアーを仕立て 『楽しく』産地食材を入手。

3
地産地消の取組は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G019604

再開発による特徴のない灰色の四角い街、何処でも同
じ物が買えるスーパー、SNSやデジタル化の普及により
『便利』過ぎる世の中になっていく。いつか、必ずそ
の『便利』さに疲れがやって来る。今後、求められる
のは【物の豊かさ】ではなく【心の豊かな】Well－
beingの『楽しい』時代。【『不便』が『楽しい』故郷
（くに）かながわ】になって欲しい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「神奈川の将来
像」、実施計画「めざすべき４年後の姿」の記
載に反映しました。

政策局

23G019605

2040年望む神奈川の姿は、SDGsはもちろん達成し、そ
れ以上の豊かさが行き渡った神奈川県。国連SDGsの達
成目標が2030年です。今回この総合計画は2040年まで
ですから、神奈川県でのSDGsの達成は大前提とした計
画を策定するべきと考えます。問題として取り上げる
事項の範囲がとても狭く、SDGsの多くはカバーされて
いないと感じます。最低限、SDGs的思考で計画は立て
られるべきですし、本来なら、SDGs達成から10年後の
状態までを望むような計画でなければなりません。行
政にはこの前提を受け入れる大きな視点と細やかな配
慮を望みます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「新かながわグラン
ドデザインとSDGｓ」の記載に反映しました。

政策局

23G019701

LGBTQについて、レインボーフラッグが描かれたシール
を作り、公共施設や賛同してくれるお店に配布した
り、外壁にレインボーカラーを取り入れるなどして
LGBTQフレンドリーな街をつくってはどうだろうか。そ
の街全体が自分のことを支えてくれて、生きていて良
いんだという前向きな気持ちになる。存在を可視化す
ることによって、より多くの人の理解が得られるよう
になると思う。

3

ジェンダー平等社会の実現に当たって、性の多
様性に関する理解を促進することは重要であ
り、ご意見については、今後の参考とさせてい
ただきます。

福祉子どもみらい局

23G019702
未婚が悪で、結婚して子供を増やせという圧力を感じ
る。

3
結婚や出産・育児の希望が叶えられる社会づく
りは重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局

23



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G019703

ゴミ問題に関して、生ゴミや植物の枝などのみを回収
し、コンポスト化する施設を作り、そこで堆肥にす
る。堆肥化すれば焼却処分するゴミは減るので、埋立
地がなくなる状況を遅らせることができる。プラス
チックゴミ問題に関して、海洋プラスチックゴミを減
らすためには、プラスチックをこれ以上使わないこと
が重要である。木製またはコンポストできるものに変
更し、コンポストできるものは使用後にコンポストと
して分別してもらうことで、海に流失するプラごみを
減らすことができる。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「主要
施策413（適正処理の推進）」の記載に反映し
ました。

環境農政局

23G019704

食に関する問題について、畜産における温室効果ガス
の排出量が多いことが問題になっているため、ミート
フリーマンデーという考え方がある。学校給食におい
てこれを採用し、食と環境問題について考えるきっか
けを作ってほしい。また、学校給食の食材はなるべく
県内で作られたものを増やし、地産地消に繋げてほし
い。

3
食と環境問題について考えるきっかけを作るこ
とは重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

環境農政局
教育局

23G019801

県営柏陽台団地において、グレーチングの蓋が盗難に
あっている。盗まれた蓋は車止めとして利用していた
り、売却されていたりするようだ。また、草刈りしよ
うとしたら、様々な許可を取る必要があるとのこと
で、面倒である。県営住宅内の土地に無断で畑を作っ
ている人がいる。

3
安全・安心な住まいづくりは重要であり、ご意
見については、今後の参考とさせていただきま
す。

県土整備局

23G019901

猛暑、極寒、豪雨、災害、台風の激化、感染症の流
行、食料危機等がすべて気候変動の影響によって深刻
になります。21世紀は「環境の世紀」の呼ばれていま
す。森だけでなく、海洋汚染や大気汚染も深刻な問題
です。生物多様性の問題、埋め立て地の問題、海面上
昇、マイクロプラスチック等も含まれます。「自然の
脅威」が気候変動と結びついていることも明記された
ほうが正しい問題認識につながる。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「基本構想の見直し
の視点」「2040 年に向けた政策の基本方
向」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・環境）」の
記載に反映しました。

環境農政局

23G019902
政治家の半分は女性、性的マイノリティや障がいを
もった方等、あらゆる立場を代表する人たちで構成さ
れる神奈川の姿を期待する。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ10
（共生社会）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G019903

火力発電所はゼロになり、その代わり地域電力が複数
生まれて、市民は電気を地産地消する。オーガニック
の農家さんが増え、大地を守りながら、市民は健康に
もいい野菜を食べられる。学校では断熱のきいた建物
で、電気は再エネ、オーガニック給食、環境教育はあ
たりまえ。公共施設も断熱のきいた建物、電気は再エ
ネ、公用車は非ガソリン車で最小限（シェアカー等で
有効利用）。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

総務局
環境農政局
教育局

23G019904

自然公園が守られ、自然公園がない地域にも自然公園
が生まれ、緑道が増えて、真夏のアスファルトだらけ
の道に木陰ができる。空き家を断熱改修し、エコな住
宅が増え、若い世代も家をもちやすくなる。団地も断
熱改修され、低所得者層が電気代のかからない建物に
安心して暮らせる。

3
自然環境の保全・再生や省エネルギーは重要で
あり、 ご意見については、今後の参考とさせ
ていただきます。

環境農政局
県土整備局

23G019905
ＳＤＧｓのゴールが２０３０年に達成された社会をイ
メージして、２０４０年の神奈川のビジョンを示して
ほしいです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「新かながわグラン
ドデザインとSDGｓ」の記載に反映しました。

政策局

23G020001

神奈川県の教育政策の中にさらなる「夜間中学の充
実」をしっかりと位置づけていただきたい。これは
「学齢期」を超えてなお「義務教育」の内容の学びを
必要としている人に「教育機会」の保障と確保を行政
が責任をもって行うべき、「教育を受ける権利」にか
かわる大きな問題です。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G020101

外国籍で実質義務教育未修了の人の学び直しの場とし
て「夜間中学」があることを位置付け、外国籍の人た
ちへのきめ細やかな支援策の一つとして、「夜間中
学」があることを明記して下さい。また、そのことを
色々な手段を駆使して広く広報し、周知していただき
たい。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G020201

「不登校の支援等」の多様な教育的ニーズへの対応と
して「夜間学校」を含める政策をお願いいたします。
学齢期を超えてしまった子供たち、あるいは通常学級
に通学困難な子供たちが、再度の義務教育内容の学び
なおしをするために、「教育機会の保障」をする
「場」として、是非とも「夜間中学」の充実をお願い
いたします。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局
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23G020301

「夜間中学」を位置付けなおしてください。「誰一人
取り残さない」というSDGｓの主旨を実現していくため
に、その担い手育成の観点に「夜間中学」を加えて明
記してください。神奈川県の３万余の「義務教育未修
了者」と不登校の形式卒業者、外国籍の若者たちを取
り残さない方策として義務教育が再度受けなおせる
「夜間中学」の活用を政策の中に位置付けて下さい。
また、市や地域をまたいで、広域で通学できるように
さらなる制度と財政補填の充実をお願いいたします。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G020401

不登校となっている学齢期生徒（現役）の学び直しの
場（居場所）として「夜間中学」があることを明記し
てください。国は、「夜間中学」の役割にとして現在
不登校となっている者も、本人の希望を尊重した上
で、 在籍校に籍を残したまま、教育支援センター、フ
リースクールなどと同様に支援をおこなうことが可能
です。在籍校で指導要録上の出席扱いとできる場合が
あります。」 と「夜間中学」を位置付け直しました。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G020501

一番気になっていることは、地球温暖化です。先行き
が見えなくてとても不安です。気候不安で子どもを産
まない選択をする夫婦が世界に増えていますが、その
気持ちが痛いほどわかります。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・
環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020502

食に関して不安があります。就学前は親が子どもたち
の食事を管理しますが、小学校に入ると給食が始まり
ます。給食は栄養バランスの取れた内容にしていただ
いていますが、使用している食材が農薬たくさんのも
のであるととても残念です。地産地消で取れたオーガ
ニックな食材を使った給食になったら、子どもたちの
免疫力も上がりますし、食育にもなります。循環型農
業の大切さの教育にもつながります。

3
食育は重要であり、ご意見については、今後の
参考とさせていただきます。

環境農政局
教育局

23G020503

2040年には、日本だけでなく世界中の国々が力を合わ
せて脱炭素社会の形成をしたことで、温室効果ガスも
削減ができてきており、先行きの見える、子どもを生
みたいと思える社会になっていることに期待をしま
す。神奈川の街を歩くといたるところで、循環型社会
が形成されており、エネルギーの消費が今ある技術を
有効活用することで抑えられて、生活していても気持
ちのよい環境になってほしいです。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局

23G020504

2050年にカーボンニュートラルに向けて、2050年まで
に温室効果ガスを減らす必要があります。またただ今
発生している温室効果ガスを減らすだけでなく、今消
費しているエネルギー自体、半分にすることが同時に
求められています。半分に減らしたエネルギーを、自
然エネルギーに置き換えていく必要があります。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020505

海外から購入した化石燃料を使って作られている電気
を何十兆円もかけて購入してたくさんCO2を排出してい
ます。熱い夏にたくさん使うエアコンのエネルギー源
は化石燃料由来の電気で、それを使えば使うほど温暖
化が進行し、またエアコンの使う量が増えてしまうと
いう悪循環の中にいます。電気を付けたらそれが再生
可能エネルギー由来の電気で、また家で使用するエネ
ルギー自体も家の性能があがったことで減少するよう
な世の中になるように、行政に求めます。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020506

家の断熱性機密性能が向上できるように、ハウスメー
カー・工務店を巻き込んで県民に周知していくこと。
性能が上がればどのくら光熱費が抑えられるのか、一
緒に見せることで、断熱性機密性の高い家を選択する
世帯は確実に増えると思います。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020507

東京や川崎が行った太陽光パネルの標準化も必要で
す。各家庭の電力を抑えるためには自宅が発電所にな
ることで、これから増え行く災害への対応もできます
し、温室効果ガスの1/3の原因である建物からのCO2の
排出を抑える方向に向けることができます。そしてそ
の家の余った太陽光でできた電気でＥＶを充電して車
を走らせることでエネルギーが効率的に家庭内でまわ
るようになり、家の出費が抑えられるので地域への消
費に回るようになります。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
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23G020508

各家庭でできること、生ごみの堆肥化、プラごみの削
減、使用する洗剤を石鹸に置き換えていくことなどあ
りますが、個人の力だけではとても小さな変化しか生
み出せないので、行政にそういった制度をとおして県
民の意識変容を促すことが一番効率よく脱炭素社会の
形成ができると信じています。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「ＰＪ８（脱炭素・
環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020601

年々暑くなる実情に対応するためにも、気候変動対策
としての根本的な対応としても、新築住宅への太陽光
発電設備の義務化、既存住宅への設置も義務化され、
省エネに関しても2030年に義務化するとしている断熱
等級5の上をいく断熱等級6についてまず新築から義務
化、さらに既存住宅についても高断熱化を進めたい。

3
脱炭素社会の実現に向けて、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
県土整備局

23G020602

公用車をはじめとして車のEVかが進み、EV充電設備も
充実、再エネ電力での充電が叶い、このことは災害対
策としても役立てている。公共施設の断熱性能も最高
レベルになっている。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

総務局
環境農政局

23G020603

今ある技術を使って気候変動対策を進める必要性があ
ります。二酸化炭素の削減は今までもずっと計画など
を立ててきていますが、この4年以内に確実な対策を実
現しなければ本当に後戻りができなくなります。多く
の取組は、庁内全体で進める必要があります。すべて
の事業について、省エネ・再エネの視点で検討してく
ださい。建築物は断熱化を進めてください。個人の努
力の省エネはもうすでに行っている方は行動に移して
おり、以前と同じ内容のことをお願いしても県民がラ
イフスタイルを変えることになるとは考えられませ
ん。制度の導入や義務化などによって大きく推進して
ください。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020604

自宅の電力を再エネ電気にする、リフォームや新築住
宅を検討するときには必ず「断熱化」をする。屋根に
太陽光パネルを設置する。生活レベルの話だと、地産
地消を心掛ける、公共交通機関を利用する、車を購入
する際にはEV車を選ぶなど。一方で、気候変動に関心
が低い人は気候変動が私たち全員に影響を甚大な影響
を及ぼすこと、時間がないことを知らない可能性があ
ります。私は知っていることを人に伝えていくことも
できると思っています。ただし、行政からの呼びかけ
は私個人の呼びかけよりも多くの人に届くという点は
変えられません。ぜひ神奈川県として取り組むという
姿勢を示していただけたら大変心強いです。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（環境・エネルギー）」、実施計画「ＰＪ
８（脱炭素・環境）」の記載に反映しました。

環境農政局

23G020701
個人の選択の結果であるため行政が「課題」として
「人口を増やそう」「婚活しよう」「子どもを増やそ
う」と個人の生活に介入しないでほしい。

3
結婚や出産・育児の希望が叶えられる社会づく
りは重要であり、ご意見については、今後の参
考とさせていただきます。

政策局
福祉子どもみらい局
健康医療局

23G020702
孤独な高齢者の増加、外国人は増加は問題なのか。
「孤独な高齢の外国人」の生活も制度とつなげて「孤
立」させないでほしい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」「ＰＪ９（生活困窮）」の記
載に反映しました。

国際文化観光局
福祉子どもみらい局

23G020703
教育への公的支出は増やしてほしいが、公的部門は維
持できない財政がよくないので無理ですと言わないで
ほしい。

3
財政の健全な運営は重要であり、ご意見につい
ては、今後の参考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局
教育局

23G020704
世界の国の人々とともに豊かになりたいのであれば、
神奈川県内に米軍基地を抱えるのは大きなリスクであ
るため必ず基地返還を計画に入れて。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「主要施策652（基地の整理・縮小及び返還の
促進）」の記載に反映しました。

政策局

23G020705
ＤＸについて、先ずどんな社会にしたいか明確にして
から使える技術を取捨選択してほしい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
総務局

23G020706
CO2は減らすべきだし森は水源でもあり守るべきだし、
なにより米軍基地由来と思われる水質汚染への対処を
計画に入れるべき。

3
良好な生活環境の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

政策局
環境農政局

26



意見番号 意見要旨
反映
区分

反映状況の説明 関連局

23G020707
県は平和に積極的に発信し、先ず米軍基地返還を求め
てほしい。米軍基地の有無で「地政学的対立」は軽減
できる。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「主要施策652（基地の整理・縮小及び返還の
促進）」の記載に反映しました。

政策局

23G020708

災害が起きた時に誰の「人権」も損なわれることがな
いよう備えてほしい。皆が安全に避難所に移動できる
か、そこでの生活は安全か、皆が等しく医療にアクセ
スできるか、感染予防策の結果、生活に著しく制限が
出る人々がいないか。移動の自由、プライバシーの保
護、医療へのアクセスの平等、について日常の施策か
ら点検してほしい。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（危機管理・くらしの安心）」、実施計画
「ＰＪ12（危機管理）」の記載に反映しまし
た。

くらし安全防災局
健康医療局

23G020709

計画の基盤は全ての人の人権尊重であってほしい。県
民一人一人名前がついていて、生活をしていること
を、行政機関は意識してほしい。その人たち一人一人
の人権がどんな場面でも尊重される社会であるための
施策を望む。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
福祉子どもみらい局

23G020801
「ともに生きる」という言葉は本来的には津久井やま
ゆり園の事件を受けて障害のある方を含め全ての人を
包摂するという意味で使われ始めたものである。

3
ともに生きる社会の実現に向けて、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

福祉子どもみらい局

23G020802
一人ひとりを大切にすれば魅力的な県政であれば人は
自然と集まるのでは

1
ご意見の趣旨は、基本構想「神奈川の将来
像」、実施計画「めざすべき４年後の姿」の記
載に反映しました。

政策局

23G020901
神奈川県の人口減少期における持続可能な財政基盤を
支え、気候危機をくい止めるための脱炭素の都市公社
（日本版シュタットベルケ）の立ち上げ・推進

3
持続可能な神奈川の実現に向けて、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

政策局
環境農政局

23G021001

人口減少は必ずしも悪いことではなく、増え続ける人
口による弊害を是正される面もある。生産年齢人口が
減り世代構成がいびつになることについての対処さえ
間違わなければよい。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「2040年に向けた政
策の基本方向」の記載に反映しました。

政策局

23G021002

労働力がこれからは大事になる時代になる。（機械や
ＩＴに代替えできるもの、人が必ず必要なものは何か
を洗い出し、人が必ず必要な箇所に優先的に人を振り
向ける必要がある。）

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G021003
老齢人口が肥大することで介護・医療・福祉人材が必
要となる。これらの従事者は近くに住んでいないと意
味がないので「労働者の地産地消」を考えるべき。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「ＰＪ３（未
病・健康長寿）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G021004
空き家が増え続けると予想される中、県として、空き
家を買い上げて改修し、積極的に提供する施策をとる
べき。

3
空き家対策は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

県土整備局

23G021005
60歳以上の高齢者になると賃貸住宅を借りることが難
しくなり、身元保証人さへおぼつかない高齢者も増え
る。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（健康・福祉）」、実施計画「Ｐ13（都市
基盤）」の記載に反映しました。

県土整備局

23G021006
全てをＬＩＮＥやＳＮＳやＩＴを前提に施策を考える
のは全体の奉仕者としての責任放棄である。全方位的
なサービスの提供をする必要がある。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局

23G021007
リニア新幹線の電力は、原発２，３基分の電力を必要
とする。電力需要が高まっている中、リニアを進める
のは得策ではない。

3
地域の活力を支える交通ネットワークの形成は
重要であり、ご意見については、今後の参考と
させていただきます。

県土整備局

23G021008
労働生産性が低い。日本は安い賃金で長時間労働を強
いられている。真に必要な産業の育成を図るべき。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（産業・労働）」、実施計画「ＰＪ６（経
済・労働）」の記載に反映しました。

産業労働局

23G021009

県内で森林伐採の計画が持ち上がっているが、環境保
全を行う観点から理にかなっていない。上瀬谷の自然
を破壊しコンクリートで固めた花博はやめるべきであ
る。

3
園芸振興を図ることは重要であり、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

環境農政局
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23G021010

自殺を防ぐため相談窓口を設けるだけでは事足りな
い。要因である貧困をなくす必要がある。子供の貧困
が７人に１人が衣食住に困るようでは生きる気持ちが
わかない。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ９
（生活困窮）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G021011
奨学金という名のローンを組まなければ大学に進学で
きず、ローンを返すことを考えると結婚も出産も出来
ない。

1

ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（子ども・若者・教育）」、実施計画「Ｐ
Ｊ１（子ども・若者）」の記載に反映しまし
た。

福祉子どもみらい局
健康医療局

23G021012
生活保護を受ける状態は異常な状態であり、本来受け
る前に県が積極的に支援すべきである。

1
ご意見の趣旨は、基本構想「政策分野別の基本
方向（共生・県民生活）」、実施計画「ＰＪ９
（生活困窮）」の記載に反映しました。

福祉子どもみらい局

23G021013
最低賃金を引き上げ、平均賃金を時給1500円、月給24
万円以上になるように施策を講じるべき。労働者に直
接給付して所得を補うべき。

3
最低賃金の決定は国の役割ですが、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

産業労働局

23G021014

精神科病院への入院は任意入院が主とされているとこ
ろ、現在は医療保護入院の割合が増えている。大事な
のは、強制ではなく自己と向き合い病を治そうとする
意志であり、精神障碍者の主体的な治療意欲をそがな
いよう強制入院は廃止すべきである。

3
精神障害者への支援は重要であり、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

健康医療局

23G021015

公が行うべき行政サービスは採算が取りにくくとも幅
広く県民に提供すべきである。公務員として雇用すべ
き人を増やし、安定的なサービスの提供を目指すべき
である。

1
ご意見の趣旨は、実施計画「計画推進のための
行政運営」の記載に反映しました。

政策局
総務局

23G021101
県内のどこに住んでいても片道１時間以内で通学でき
るように、県内に10校程度の効率夜間中学を設置して
ください。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021102

貧困家庭やシングルマザーの家庭が増加している状況
があり、渡日の外国人も増えています。日中、働かざ
る得ない人たちによって、定時制高校で学ぶことは、
生きていく力になるので定時制高校は重要です。

3
定時制高校は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021103

15歳以上でありながら中学校の卒業に至っていない人
が神奈川には23,666人います。不登校や保健室登校あ
るいは長期療養をしていて実質的十分な教育を受けた
とは言えない人が膨大に累積しています。一般知識の
乏しい人はいじめであったり、理不尽な解雇にあうな
ども決して少なくないです。そうした人たちの学びの
場を増やしてください。

3
学びの場の確保は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021201
県立高校の「定時制」を減らさず、拡充して欲しいで
す。

3
定時制高校は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021301
東京都の定時制は、全部で53校、神奈川の定時制はそ
の3分の1と非常に少ないです。東京都のように増やし
て欲しい。

3
定時制高校は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021302
神奈川は夜間学校が少ないです。どこに住んでいても
通学時間１時間以内で通える環境を作ってほしい。

3
学びの場の確保は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021401
2024年度中には、義務教育の学び直しを必要される方
に関するニーズ調査を実施し、2026年度までには、そ
の実施計画を立てることが求められる。

3
義務教育段階の学び直しは重要であり、ご意見
については、今後の参考とさせていただきま
す。

教育局

23G021501

義務教育を十分に受けていない人たちは、カミングア
ウトがリスクを伴うことから、学ぶことが権利である
との自覚がないため「学びたい」「学び直したい」と
いう声をあげることが出来ません。行政が、ウェルカ
ムの姿勢を強く打ち出して協力に広報すべきです。

3
義務教育の機会の確保は重要であり、ご意見に
ついては、今後の参考とさせていただきます。

教育局
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23G021601

各自が希望する進路を選択できることは、自己現実、
自己肯定であり日本社会の誰もが多様な背景をもつ、
支えあいです。「ともにいきる」の実践をお願いしま
す。

3
各自が希望する進路を選択できることは重要で
あり、ご意見については、今後の参考とさせて
いただきます。

教育局

23G021701

神奈川県児童・生徒の問題行動・不登校等調査により
2021年度の中学３年の不登校者数が4003人にぼりま
す。教育委員会はこの現実を受け止め、真摯に向き合
うべきです。

3
不登校への対応は重要であり、ご意見について
は、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021801
県は2024年度中には義務教育の学び直しを必要される
方に関するニーズ調査を実施し、2026年度までには廃
止の計画を中止すべきだ。

3
義務教育段階の学び直しは重要であり、夜間中
学を廃止する予定はありませんが、ご意見につ
いては、今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G021901
公教育の中で定時性高校がかけがえのないものであ
る。

3
定時制高校は重要であり、ご意見については、
今後の参考とさせていただきます。

教育局

23G022001
義務教育の学び直しを必要とされる方々が、安心して
しっかりと学び直しができるよう夜間中学の設置・配
備によるセイフティーネットを確立した神奈川を

1
ご意見の趣旨は、実施計画「主要施策131（個
が生きる多様な教育の提供と新たな教育ニーズ
や課題への対応）」の記載に反映しました。

教育局
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